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Слово лидера

Чем больше, тем лучше
ТЕПЕРЬ Я УЖЕ НЕ БРИГАДИР ОТДЕ

ЛОЧНИКОВ, А  ПРОСТО ЗВЕНЬЕ
ВАЯ. ВЕДЬ БРИГАД КАК ТАКО
ВЫХ У  НАС БОЛЬШЕ НЕТ. В СУ-15 
ДОМОСТРОИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА 
НА СМЕНУ БРИГАДАМ ПРИШЛИ СТРО
ИТЕЛЬНЫЕ ПОТОКИ. В ОДИН ПОТОК 
ОБЪЕДИНЕНЫ МОНТАЖНИКИ И ПЛОТ
НИКИ, А  В ДРУГОЙ — МОЗАИЧНИКИ, 
Ш ТУКАТУРЫ  И МАЛЯРЫ. НАШ ПОТОК 
ВКЛЮЧАЕТ БРИГАДУ МОЗАИЧНИКОВ 
ВЛАДИМИРА ПАНКОВА И ДВЕ БРИГА
ДЫ Ш ТУКАТУРОВ-МАЛЯРОВ. НАШ У И 
ГАЛИНЫ АНИКИНОЙ.

К работе по-новому мы приступили сра
зу же, когда пришли на дом под строи
тельным номером 5 на Иркутском тракте. 
Было это в последние дни февраля, и весь 
март мы работеши уже по системе потока.

Что дает такая форма организации труда 
и откуда она появилась? ДСК шел к этому 
довольно давно. Ведь сначала у нас были 
два специализированных управления. Одно 
занималось монтажом, другое—отделкой. 
Но практика показала, что слишком узкая 
специализация особого повышения произ
водительности труда не дает и взаимопо
ниманию участников строительства не 
способствует. Тогда одному управлению 
«придали» отделочников, а другому — 
монтажников. Это уже был шаг к потоку. 
Он дал свои результаты, но это объедине
ние было во многом формально. И вот 
теперь — потоки.

В этом году домостроительный комбинат 
работает по методу коллективного подря
да. Это тоже ускорило создание потоков. 
Ведь суть потока — в коллективном труде, 
нацеленном на конечный результат.

Что можно сказать по итогам месяца 
такой работы? Правильно сделали, что 
объединились. В потоке сейчас тридцать 
человек. Большинство — ведь мы отделоч
ники — женщины. Поэтому объединению 
с «мужской» бригадой Панкова^мы тольХо 
рады. Хоть мы имеем дело не с многотон
ными панелями, тяжестей поднимать на 
этажи приходится много. Теперь этим за
нимается мужская часть потока. А  это 
вовсе не мелочь — огромное нам подспорье. 
От этого даже настроение повышается, а 
значит, и производительность труда.

«Здорово устроились, — скажет кто-ни
будь. — Взвалили на мужиков дополни
тельную работу — еще бы не радоваться». 
Это не так. Ведь дополнительной работы 
как раз стало меньше. Вот картинка из 
прошлого. Побелили мы потолок. * А  эта
жом выше мозаичники залили пол под 
линолеум. Вода дырочку найдет — весь 
потолок в грязных разводах,—начинайте 
отделочники сначала. Или другой вариант. 
Залили мозаичники пол. А  вот «схватить
ся» он еще не успел. И в эту квартиру 
приходит бригада отделочников наклеивать 
обои — нет другого объема работ.

На этом объекте ничего такого не было. 
Поток один, ответственность за качество 
общая — значит, надо искать варианты. И 
побелка, и полы — в целости и сохраннос
ти. Ведь мешать друг другу — все равно 
что мешать самому ce(fe. Наклеили мы 
обои — перешли в другой подъезд. Вы
полнили часть работы там — вернулись 
обратно.'

Но насчет «второго подъезда» надо ска
зать особо. Система потока будет дейст
вовать безотказно до тех пор, пока у  кол
лектива будет достаточно большой объем

работ. Достаточно большой, чтобы обеспе
чить свой маневр. Вот уже сейчас зазву
чали голоса; «Зачем двум отделочным 
потокам на пятом доме дали четыре подъ
езда? Ведь ни один из них за первый 
квартал так и не сдан. Надо было дать 
два, вот их бы сдали пораньше». И началь
ник ДСК А. М. Брянский тоже так счи
тает.

Но арифметика здесь другая. Не сдали 
бы мы раньше два подъезда. Здесь чис
лом не возьмешь — ведь по технологии у 
нас, например, двойная покраска. И после 
каждой требуется определенное время на 
просушку. Можно, конечно, и «по живо 
му», но качество-то...

Когда у потока два подъезда, резко 
повышается производительность труда. И 
на этот показатель, а не на досрочную 
сдачу нужно в первую очередь обращать 
внимание. В целом мы можем сделать 
больше и лучше, наверное, для этого и 
существует поток.

Но насчет его будущего уже сейчас воз
никают сомнения. Сдадим мы этот учас
ток, и переведут нас всем огромным по
током на один-единственный подъезд. Чем 
это кончится — пока сказать трудно.

Еще одно условие существования пото
ка — хорошее снабжение. Может, кто-то из 
коллег удивится, но нам сегодня пожало
ваться не на что. И не случайно наш мас
тер М. Ю. Ерина среди инженерно-техни
ческих работников управления заработала 
самый высокий КТУ  — 1,5. Даже у на
чальника СУ-15 Н. Б. Ефремова коэффи
циент пониже.

В этом году нам снова доверено отделы
вать квартиры по заказам новоселов. 
Прошлогодний опыт понравился всем. Хо
тя надо заметить сразу: мы шли на этот 
шаг в расчете на то, чтобы привлечь к 
отделке будущих жильцов. Вроде бы за
интересованность должна быть полная. Но 
вот мы подготовили по заказу 36 квартир, 
а только десять будущих жильцов по- 
настоящему нам помогали. А  ведь такая 
форма «народной стройки» — самая пер
спективная^

Можем ли мы каждую квартиру отде
лывать по заказу? Конечно, мы всегда ста
раемся, чтобы будущие жильцы высоко 
оценили нашу работу. Но, чтобы повто
рить прошлогодний эксперймент, наши 
снабженцы должны очень хорошо подго
товиться. Представить жильцам весь ас
сортимент обоев, других материалов, ка
ким располагает ДСК. Не обязательно 
импортными материалами. В прошлом году 
те, кто заказывал импортные обои, потом 
просили заменить их на ' отечественные.

Еще один резерв — служба быта комби
ната. На этом объекте звено целую неде
лю работало без бытовки. Хотя у нас их 
целых две.

Наша бригада — когда еще была брига
да — брала обязательство- выполнить план 
двух лет пятилетки к 70-летию Великой 
Октябрьской революции. На сегодня уда
лось сэкономить уже больше месяца. Здо
рово помогает в этом и поточная органи
зация труда. Поэтому за то, чтобы она дей
ствовала безотказно, мы будем бороться 
так же, как за выполнение социалисти
ческих обязательств. Так же, как и за ка
чество.

М. ПЕТРУХИНА, 
звевпьевая штукатуров-маляров 

СУ-15 ДСК.
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СУББОТНИК

Тридцать лет работает с личным клеймом качества 
Владимир Дмитриевич Кралькин. Он электросварщик 
корпусно-сварочного цеха Моряковской ремонтно-эксплу
атационной базы флота.

Совсем недавно в цехе, где он трудится, прошел ле
нинский коммунистический субботник. Со значитель
ным перевыполнением сработали в этот день Владимир 
Дмитриевич и его товарищи по работе.

НА СНИМКАХ: В. Д. Кралькин; в корпусно-сварочном 
цехе предприятия.

Фото В. Вейлерта.

з ш ь  н й н  В С Е  з п т т

Все дороги в этот воскресный день вели 
к проходной лесопильного завода. Люди с 
красными бантами б ы л и  на праздник труда 
в поселке лесопильщиков Могочино.

В первом этапе коммуни
стического субботника при
няли участие 262 человека. 
Среди них были и учителя 
нашей школы.

Начскльник второго лесо
пильного цеха И. И. Сема- 
хин провел с нами инструк
таж по технике безопасно
сти, выдал рукавицы-вер- 
хонки и проводил на рабо
чее место — сортировочную 
площадку. Место, знакомое 
нам до деталей: здесь мы 
ежегодно трудимся на ле
нинских субботниках, а так
же в воскресники, заработок 
от которых перечисляется в 
Фонд мира.

Толстые цепи транспорте
ра подтягивают к нам раз
личной длины и толщи
ны доски. Наметанный 
глаз определяет его назна
чение: «палубник», «сель-
маш», «вагонка»... Сейчас 
успевай разворачиваться: 
каждую доску необходимо 
быстро уложить в предна
значенный для нее пакет. 
Транспортер неумолим: дос
ки плывут и пльшут... Се
годня все идет без осечек и 
остановок. Напрасно мастер 
смены с недоверием по
сматривал утром на нашу

разношерстно одетую учи
тельскую бригаду.*

Часовая стрелка не успе
вает придвинуться к цифре 
«9», а машина-пакетовоз 
подхватывает нашу первую 
продукцию, ловко развора
чивается и устремляется на 
склад готовой продукции.

В лесопильных цехах, у 
транспортеров, бункеров-на
копителей опилок трудятся 
наши женщины. Двадцать 
человек (почти весь педаго
гический коллектив) «окку
пировали» сегодня один из 
рамных потоков.

В конце рабочей смены к 
нам подходит директор Мр- 
гочинского лесопильного за
вода Н. "К. Гончаренко. Кря
жистый, неутомимый, при
шедший на завод в военные 
годы подростком, он прошел 
все ступени служебной лест
ницы. Нет у нашего педкол
лектива более отзывчивого 
шефа, чем директор завода. 
Прямо у транспортера Ни
колай Кузьмич вручает нам 
поздравление, где в глаза 
бросаются слова: «За вдох
новенный труд». 130 кубомет
ров сдал наш педколлектив 
на склад готовой продукции, 
полтораста «учительских»

рублей перечислено в фонд 
субботника;

В этот воскресный день 
люди без всякой агитации 
стремились на заводскую 
площадку. Ветеран труда, 
бывший рамщик П. И. Те
рентьев, пенсионер, пришел 
в это утро одним из пер
вых. Вместе с ним сьш Ва
лерий и дочь Наталья. Рам
щик Г. С. Константиновский 
— в отпуске, но в субботник 
решил быть рядом с това
рищами.

В обычные дни лесоцехи 
завода пилят за одну смену 
300 кубометров, а на первом 
этапе ленинского субботни
ка было произведено 370 ку
бометров.

Героем второго этапа ком
мунистического субботника 
стала бригада, сформирован
ная из работников учрежде
ний поселка во главе с пред
седателем исполкома поссо
вета В. П. - Коломниновым. 
На разделке леса она вы
полнила две нормы.

Секретарь партбюро лесо
завода В. Я. Мачехин с удо- 
влетвор>ением подводит ито
ги двух первых этапов суб
ботника. Вьфаботано товар
ной продукции почти на 40 
тькяч рублей, около 4 ты
сяч рублей зарплаты пере
числено в фонд пятилетки.

Н. ГЛАЗУНОВ, 
директор Могочинской 

средней школы 
им. А', С. Пушкина.

Молчановсю1й район.

XX СЪЕЗД 
ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

МОСКВА, 15 апреля. (ТАСС). В Кремлевском Дворце 
съеедов в 10 часов открылся X X  съезд Всесоюзного Ле
нинского Коммунистического Союза Молодежи.

Аплодисментами встретили собравшиеся товарищей 
Горбачева • М. С., Алиева Г. А., Воротникова В. И., Гро
мыко А. А., Зайкова Л. Н., Лигачева Е. К., Рыжкова 
Н. И., Соломенцева М. С., Чебрикова В. М., Шеварднад
зе Э. А., Щербицкого В. В., Демичева П. Н., Долгих В. И., 
Ельцина Б. Н., Соколова С. Л., Соловьева Ю. Ф., Талы
зина Н. В., Яковлева А. Н., Бирюкову А. П., Добрьшина 
А. Ф., Лукьянова А. И., Медведева В. А., Никонова В. П., 
Разумовского Г. П., Капитонова И. В.
- Первый секретарь ЦК ВЛКСМ В. И. Мироненко обья- 

вил X X  съезд ВЛКСМ открытым. Он выступил с отчет
ным докладом.

Ритмичность -=* основа производства

к т о  ОСТАНОВИТ?
Вопрос не случайно вы

несен в заголовок. Не было 
еще ни одной недели с на
чала года, когда бы отста
вание по производству важ
нейших видов продукции 
было сокращено до миниму
ма (не говоря уж о полной 
ритмичности). В то же вре
мя на всех предприятиях 
не устают говорить о пере
стройке и ускорении, о ка
честве продукции, на деле 
мало что изменилось. Не
удовлетворительное качест
во в первую очередь бьет 
по производительности тру
да.

...Сборочный цех № 3 
объединения «Сибэлектро!- 
мотор».

— Подсчитано, — говорит 
мастер ОТК Л. В. Гончарик, 
— один человек за смену на

i . Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы
Электродвигатели переменно

го тока с высотой оси враще
нии 63—430 мм 

Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол 
Манометры
Деловая древесина по объ

единению «Томлеспром» 
Пиломатериалы по объедине

нию «Томлеспром»
Сборный железобетон

Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия ком

бината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные ткани

конвейере может собрать от 
начала до конца 60 — 65 
электродвигателей. Тот же 
человек может исправить 
забракованных двигателей 
не больше 50—60 за смену! 
Вот как дорого для произ
водства обходится возврат 
некачественной продукции.

Ввод в действие этого ре
зерва зависит только от 
каждого рабочего, от кол
лектива.

Продвижение в этом на
правлении идет очень мед
ленно, Это одна из причин 
продолжающегося отстава
ния от доведенных планов. 
Вот результаты производст
ва важнейших видов про
дукции на 13 апреля (пер
вая колонка—процент выпол-
нения,
минус

вторая - 
к плану);

-  ПЛЮС

100,3 + 1,2 тыс. тонн
100 млн. куб. м
101,2 +54 тыс. штук

73,1 —4.975 штук
85,5 —261 тыс. штук
61,3 —396 тыс. руб.
96,4 — 123 тонн
96,9 —830 тонн
84,9 —20,6 тыс- штук

101,1 +  2,1 тыс. куб. м

100
99,2 —0,1 тыс. куб. м 

изделий
95 -г-0,4 млн. штук

110 + 2 ■ тыс. пар
82,7 — 148 тыс. пар

98,3 —9 тонн
100 тыс. штук
86,5 — 3,3 тыс. кв. м

Н о  о ч е р е д и  »  и с п ы т а н и е
Большую трудовую побе

ду одержали строители тре
ста «Томскгазстрой», зшгя- 
тые на сооружении 60-кило
метровой трассы нефтепро
вода Лугинецкое — Гераси- 
мовское. Как и намечалось 
обязательствами, работая в 
опережающем темпе, томск- 
газстроевцы закончили на 
1 апреля расчистку, сварку, 
изолировку и засьшку неф
тепровода. Доступ к углево
дородному сырью Гераси- 
мовского и Останинского 
месторождений, где в теку
щем году будет получено 
свьппе 20 тысяч тонн нефти, 
открыт.

Отлично потрудились на 
строительстве нефтепгювода 
бригады Г. Голубовского, 
С. Пахомова, Г. Потапова и 
Н. Глушакова.

— В ближайшие дни за
вершим монтаж двух камер 
для спуска и подъема скреб
ка, — говорит заместитель 
управляющего трестом
«Томскгазстрой» И. П. Ша- 
мин, — а также сделаем пе
реход через реку Чижапку. 
С 8 апреля начнем прово
дить промывку и испытание 
нефтепровода.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Д о м а  для с е л а
Магистральные нефтепро

вода, пронизывая террито
рию области, проходят по 
угодьям различных сельско
хозяйственных предприятий. 
Мощная организация, какой 
является управление маги
стральных нефтепроводов 
Центральной Сибири с его 
управлениями на местах, 
стала союзником и помощ
ником сельчан.

Вот и сейчас работники 
строительных служб УМНЦС 
ведут интенсивное строи
тельство на селе. Три дере

вянных двухквартирных до
ма для рабочих совхоза 
«Старицынский» Парабель- 
ского района строят нефте- 
проводчики. Два дома воз
водятся в Д. Новикове. Один 
— в Старице. Работа ведет
ся под руководством заме
стителя начальника Алек
сандровского НПУ Г. С. Ва
силевского. Еще три таких 
же дома для этого же хо
зяйства строятся в пос. Чу- 
зик.

И. ПЕРМЯКОВА.

РЕПОРТАЖ

Тр е т и д е т

■У.

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

Три созыва подряд авиа
торов достойно представлял 
в областном Совете коман
дир одной из эскадрилий 
Юрий Михайлович Вдовыд- 
ченко. Целых семь лет. Се
годня предстоит рекомендо
вать нового, который возь
мется за дело со свежими 
силами.

Секретарь парткома авиа
предприятия Александр
Иванович Петренко говорит, 
что он с нетерпением ждет 
собрания. Летчик по роду 
своей профессии должен 
обладать высокой нравст
венной культурой, и, конеч
но же, каждый ■— полити
чески хорошо образован. 
Не случайно 65 процентов 
работающих в летном под
разделении — коммунисты, 
у всех образование не ниже 
среднего специального (за 
плечами летные училища), 
есть и такие, что учатся в 
Академии гражданской ави
ации. Средний возраст — 
33 года (а вообще от 23 до 
50 с лишним лет). Секретарь 
парткома А. И. Петренко 
пришел на авиапредприятие 
почти 20 лет назад инжене
ром по эксплуатаций на
земного радиооборудования.

— Секретарем парткома 
второй год, — сообщает

У Р О К О М  Д Е М О К Р
К О Л Л Е К Т

А Т  И И  С Т А Л О  С О Б Р А Н И Е  
И В А  А В И А Т О Р О В

Александр Иванович. — Вы
боры в этой должности 
встречаю впервые...

Я тоже впервые на собра
нии, обладающем такими 
правами. Как же определит
ся кандидат? Разговор до 
собрания был откровенным. 
Не могут же партком, проф
ком занимать позицию сто
ронних наблюдателей. При
кидывали, наверное, совето
вались, называли вероятных 
кандидатов?

— Конечно, над всем этим 
размышляли, — соглашает
ся Александр Иванович.

По мнению руководства, 
из молодых вполне бы подо
шла кандидатура командира 
самолета «Ан-26» Валерия 
Федоровича Зерюкина. Ему 
30 лет. С отличием закончил 
в свое время Омское учили
ще, лично дисциплинирован, 
спокойный, уравновешенный. 
Член пар’гёюро подразделе
ния. В прошлом году стал 
командиром воздушного ко
рабля. Д  чем не кандидат 
Ренат Гайфулович Валиев— 
командир лайнера «Ту-154»? 
Летчик I  класса. В жизни 
были случаи, когда он с 
экипажем достойно выходил 
из сложных ситуаций в воз
духе. Листовка об его опы
те экономии топлива рас

пространена в коллективе. 
Семь лет он был председате
лем совета командиров воз
душных судов. А  это очень 
боевая общественная долж
ность, так как совет — вли
ятельный и авторитетный 
орган. Председатель — вы
борная должность, и выби
рает его коллектив.

Короткое экспресс-интер
вью перед собранием.

в. М. ПАХОМОВ. 30 лет. Вто
рой пилот «Ан-26»:

— Знаю ли депутата област
ного Совета? От нашего пред
приятия, кажется, Л. Кошка- 
ров. Командир «Ан-2». Моло
дой. Нет, я ошибся; он — не 
областного, а районного Сове
та.

— Что знаете о его деятель
ности?

— Ничего не знаю. Я не был 
на его отчете.

Б. Н. НЕСТЕРОВ. 35 лет. Ко
мандир «Ан-26»;

— У нас депутатом, по-мое
му, В. П. Шапошников. Нет, он 
депутат городского Совета, а в 
областном—Ю. М. Вдовыдчен- 
ко.

— Встречались ли с ним?
— Да, был на его отчете. У 

нас на Каштане в кооператив
ном доме 50 квартир работ
ников авиапредприятия. Спра
шивали, когда будет построена 
дорога от Каштана до АРЗа. И 
еще поднимали много вопро
сов. Депутат заверил, что по
ставит их где надо.

...Открывается собрание по 
выдвижению кандидатов в 
депутаты. Делает это зам

полит летного подразделе
ния Иван Иванович Мороко. 
Присутствуют 78 человек. 
Избирают председателя, се
кретаря. Объясняют, что мо
жно обсуждать несколько 
кандидатур.

Вопрос из зала; — В ка
кой Совет?

Ответ: — В Томский об
ластной Совет народных де
путатов.

А. С. Палько: — Я пред
лагаю нашего же товарища, 
Валерия Федоровича Зе
рюкина, выдвинуть канди
датом в депутаты. Молодой, 
способный, с хорошей про
фессиональной подготовкой. 
А  теперь решил учиться в 
Академии гражданской ави
ации. Сейчас — командир 
самолета «Ан-26».

Все пока идет, как и пред
полагалось. Сейчас будет 
выдвинута вторая кандида
тура. Это необычно. Но ру
ководство спокойно. И 
вдруг...

М. А. Аминов. Командир 
самолета «Ан-24»:

— Я предлагаю выдвинуть 
Валерия Александровича 
Сергеева.

Председатель записывает. 
Тут же просит слово Ю. М. 
Вдовыдченко, он называет

кандидатуру Р. Г. Валиева. 
Рассказывает, что командир 
возглавляет образцовый 
экипаж, он всегда занимает 
классные места по итогам 
соревнования. Председатель
ствующий смотрит в список. 
В нем уже три фамилии.

— Какие еще предложе
ния?

Сколько же их будет, кан
дидатур? Как за них будут 
голосовать?. Кто главный 
претендент? Создалась си
туация, в которой теперь 
все зависит только от кол
лектива, от самих участни
ков собрания. Непривычно 
все это. Может, и четверто
го, и пятого назовут?.. Нет, 
решили ограничиться тремя.

М. А. Аминов и А. Ю. Ни
китин рассказывает о В. А. 
Сергееве. Он здесь больше 
20 лет, безупречен в работе.

А. Ю. Никитин: — Я до
сих пор помню, как он вво
дил меня в строй после учи
лища. Очень хороший чело
век. Я сам буду голосовать 
за В. А. Сергеева и вас при
зываю.

Чувствовалось, в зале идет 
процесс коллективного раз
мышления, мнения разделя
ются: одни еще больше ут

верждаются, другие колеб
лются.

Из зала: — Просим сегод- 
няпшего депутата областного 
Совета Ю. М. Вдовыдченко 
рассказать, какие требова
ния предъявляются к депу
тату.

Ю. М. Вдовыдченко; — я
неоднократно отчитывался. 
Сейчас не готовился. Но ес
ли надо...

И говорит о том, что депу
тат — представитель наро
да от своего округа, как 
проводятся в жизнь реше
ния сессий, как вьшолняют- 
ся наказы избирателей, ве
дется прием. Удивительно; 
все внимательно слушают, 
как будто взвешивают обя
занности депутата заново. И 
снова выступают. Командир

«Ан-26» Б. Н. Нестеров с 
лучшей стороны характери
зует Р. Г. Валиева. Говорит 
о том, что он требователь
ный командир, ему близки 
общественные интересы. 
Другие говорили о том, что 
у Р. Г. Валиева критическое 
мьшгление, жизненный опыт. 
Он настойчив.

Словом, у каждого канди
дата были свои сторонники. 
Выходило, что надо изби
рать всех троих.

Когда все, кто хотел, вы
сказались, решили голосо
вать. Уверен, эти стены не 
сльпиали таких горячих, за
интересованных слов, какие 
прозвучали на собрании. Го- 
лосювать решили в таком по
рядке, как были названы 
кандидаты. Когда подсчита
ли, выяснилось: меньше всех 
набрал Зерюкин, чуть боль
ше Валиев, а большинство 
голосов получил Сергеев.

— Минуточку, минуточку, 
— попытался высказаться 
секретарь парткома А. И. 
Петренко. — Надо, чтобы 
большинство присутствую
щих проголосовало за одно
го;

Страсти начали накалять
ся.

Реплика:— Что, мы потри 
раза должны голосовать?

Ю. М. Вдовыдченко: — Но 
за Сергеева проголосовала 
только треть. Разве это боль
шинство?

Наконец пришли к выво
ду, что надо все-таки опре
делить лидера. Рассуждали 
все враз и многие вслух.

Голос из зала; — Где по
ложение о выдвижении 
кандидатов?

Пришлось давать поясне
ния представителю Киров
ского райкома партии Р. П. 
Арасланоозой; решение счи
тается принятым, если за 
него проголосовало боль
шинство присутствующих.

Реплика: — Опять, что 
ли, голосовать?

Напряжение нарастало. И 
вьхзвано оно было тем, что 
секретарь парткома пред
приятия А. И. Петренко сам

не знал твердо, как в соз
давшейся ситуации нужно 
поступить. Не убедила со- ■ 
бравшихся и Р. П. Арасла- 
нова. Дело дошло до того, 
что собрание приостанови
лось, а А. И. Петренко по
шел консультироваться по 
телефону с работниками 
облисполкома.

В конце концов решили 
начать второй зтап голосо
вания, но уже за двух кан
дидатов, набравших в пер
вый раз больше голосов, —  
Р. Г. Валиева и В. А. Сер
геева.

Итог был такой: за В. А. 
Сергеева — 44 голоса, за
Р. Г. Валиева — 27 (5 чело
век воздержались).

Результат оказался не
предсказуемым: оба пред
полагаемых вначале канди
дата не прошли. Кандида
том в депутаты коллектив 
выдвинул В. А. Сергеева. Он 
член КПСС, пилот-инструк
тор. В коллективе 20 лет. 
Грамотный, при1щипиаль- 
ный человек.

Мне же хочется закончить 
репортаж так. Какая же си
ла и высокая нравственность 
у Советской власти! Она 
была продемонстрирована на 
этом собрании, хотя все вос
приняли факт как должный 
и даже не обратили внима
ние, что татарин М. А. Ами
нов своим кандидатом в де
путаты назвал русского В. А. 
Сергеева и стал затем его 
доверенным лицом. По та
ким законам живет наше 
общество.

П. КОЛОХОВКИН.
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К пленуму обкома КПСС: о перестройке 
через призму нравственности

В о з м о ж н о  л и  э т о

„Выселить из деревни
в н а ш е  в р е м я ?  П е р е д  т а к и м  

в о п р о с о м  о к а з а л а с ь  с е л ь с к а я  о б щ е с т в е н н о с т ь
н е п р о с т ы м  

н а  с х о д е

Ч
ИЛИНО — почти са
мое крайнее село на 
юге Кожевниковского 
района.

Село бурлит, раздираемое 
сплетнями, склоками и кля
узами. Летят в инстанции 
письма. Анонимные. Под
ложные. Коллективные.

Пришло письмо и в «Крас
ное знамя»:

«Просим направить кор
респондента для выяснения 
проблем, связанных с кле
ветническими письмами. 
Председатель исполкома Чи
лийского сельского Совета 
В. В. Гречко и еще 7 под
писей».

Что же случилось в Чили- 
не?

Более 30 обвинений в пос
леднем письме, отправлен
ном в газету «Сельская 
жизнь», под которым подпи
сались 12 человек, выдвину
то против директора совхо
за имени X X II съезда 
КПСС В. А. Федосова. Обви
нения серьезные. Например, 
такие: В. А. Федосов до
крайности развалил совхоз, 
продает государственное до
бро, а деньги кладет себе в 
карман; у него солидный 
особняк за высоким забо
ром; совершенно запущено 
полеводство, механизаторы 
работают по старым техно
логическим картам, в совхо
зе большая текучесть кад
ров, в упадке животноводст
во... Авторы письма предла
гают снять с работы дирек
тора и секретаря партийной 
организации совхоза, пред
седателя исполкома сель
ского Совета. Первой под 
письмом стоит подпись пен
сионера А. Е. Афанась^а. 
Бывшего заместителя ди
ректора совхоза по АХЧ  и 
председателя общественного 
пункта охраны порядка. 
Среди других есть фамилия 
и его родной сестры — Лю
бови Георгиевны. Тоже пен
сионерки. По • паспорту — 
Трифоновой. По партийному 
билету — Тришкиной. «Я  
специально в паспорте оста
вила фамилию первого му
жа, — объяснит потом Лю
бовь Георгиевна. — А  вдруг 
придется к дочерям пропи
сываться?»

По письму работали ко

миссии райкома КПСС, рай- 
агропрома, обкома КПСС. 
Опрошены десятки специа
листов, рабочих совхоза, 
жителей села, проверена 
масса документов. Указан
ные в письме факты в отно
шении директора совхоза не 
подтвердились. Позиция 
коммунистов чилинских
предприятий, представите
лей общественности села, 
присутствовавших по этому 
поводу на открытом партий
ном собрании, была одно
значной: признать факты,
указанные в письме, клевет
ническими. Примечательно, 
что большинство авторов
письма от подписей отказа
лось: одни теперь считают, 
что их ввели в заблуждение, 
другие — вообще никакого 
отношения к подписям не 
имеют. Например, бывший 
директор Чилинской сред
ней школы заслуженный
учитель школы РСФСР А. С. 
Кондратьев официально уве
домил школьную партийную 
организацию, что письмо он 
не подписьгаал. Тогда, мо
жет быть, его однофамилец 
— Павел Демидович, на ко
торого сейчас ссылается 
А. Е. Афанасьев.

— Подпись свою не ста
вил, — вполне определенно 
заявил тот. — Это просто 
оскорбительно, что она там 
появилась.

Однако Афанасьев стоит 
на своем: подписывгл имен
но П. Д. Кондратьев. Кому 
же верить?

Что же двигало Афанасье
вым, что заставило его 
взяться за перо и собрать 
подписи?

Не один год числился он 
заместителем директора сов
хоза по АХЧ  и председате
лем общественного пункта 
охраны порядка. И вот в 
прошлом году его освободи
ли от этих должностей. Не 
смог Анатолий Егорович 
снести такой обиды и стал 
со|бирать «жареные» факты.

— Кто это вам сказал, что 
факты не подтвердились?— 
пошел он в наступление. Мы 
сидим с ним друг против 
друга и ведем этот, казав
шийся мне бесполезным, 
разговор. — Совхоз до край-

Профсоюзы —  радиус действия

ОРИЕНТИР- 
РЕШЕНИЯ СЪЕЗДА

в Томск со всех концов области недавно съехались 
председатели профкомов колхозов и совхозов. Профсоюз
ные курсы облсрвпрофа и обком профсоюза работников 
агропромышленного комплекса собрали их на четырех
дневный семинар-практикум. Главная тема обучения — 
как повысить эффективность организаторской работы и 
инициативы профкомов в свете решений ХУШ  съезда 
профсоюзов СССР и выступления на нем М. С. Горбаче
ва. В последний день занятий мы обратились к несколь
ким участникам семинара и попросили ответить на воп
рос: «Что из услышанного и увиденного в дни учебы 
взяли себе на вооружение?».

Ю. В. СЕВОСТЬЯНОВ, 
председатель профкома 
совхоза «Белостокский» 
Кривошеииского района:

— Возглавляю профком
считанные месяцы, и по
тому для меня уже само 
общение с более опытны
ми коллегами полезно. 
Царила такая доброжела
тельная обстановка, что 
можно было встать и ока
зать: «Рабочие ко мне
обратились с такой-то 
проблемой. Решить ее 
сам затрудняюсь. Помр- 
гите».

Мы учились не в ауди
торных залах, а прямо на 
местах, в хозяйствах 
Томского района. В ссш- 
хозе «Корниловский» по
бывали на открытом за
седании комиссии по ох
ране труда профкома, по
знакомились с производ
ственным бытом живот
новодов. Приеду домой, 
будет чем поделиться с 
профсоюзными активи
стами совхоза.

В совхозе «Черноречен- 
ский» оценили практику 
совершенствования про
изводственно - экономи
ческой работы профкома 
в новых условиях хозяй
ствования, внедрения про
грессивных форм органи
зации и стимулирования 
труда. На Томском гор- 
молзаводе, когда обсуж- 
дгили пути перестройки 
организации социалисти
ческого соревнования, 
разгорелась целая дис
куссия. В совхозе имени 
50-летия СССР воочию 
увидел, как интересно 
можно организовать до
суг сельчан, их детей 
(для нашего совхоза это 
пока проблема).

Словом, пометок в блок
ноте немало. И по раз
ным направлениям проф
союзной рабоггы,

О. И. ЯНЦ, председа
тель профкома колхоза 
«Рассвет» Первомайского 
района:

— Новыми гранями от
крылось для меня социа
листическое соревнова

ние. Особенно после зна
комства с практикой его 
организации на Туган- 
ской птицефабрике, где 
соревнуются не только 
рабочие, но и главные спе
циалисты. Взяла на за
метку опыт коллективов 
участков Томского гор- 
молзавода по защите соц
обязательств. В «Корни
ловском» привлекла вни
мание наглядная агита
ция. В Рыбалове — опыт 
клубной работы, культ
массовой комиссии проф
кома.

А. Н. ВАСИЛЬЕВ, пред
седатель профкома совхо
за им. 60-летия СССР 
Чаинского района:

— Организаторам учебы 
удалось отойти от при
вычной лекционной фор
мы. Многие занятия про
ходили в форме деловой 
игры. Например, на Ту- 
ганской птицефабрике 
провели профсоюзное со
брание с актуальной се
годня повесткой дня: «О
ходе перестройки в свете 
тре1бований январского 
(1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС, решений X V III 
съезда профсоюзов». До
кладчиком бьш делегат 
X V III съезда профсоюзов 
председатель профкома 
Туганской птицефабрики 
Н. М. Васильев, а мы 
должны были принять 
участие в обсуждении его 
доклада, перевоплотив
шись в рядовых членов 
профсоюза. Я, например, 
выступил от имени трак
тористов своего хозяйст- 
вгь Попытался взглянуть 
на проблемы перестройки 
профсоюзной работы с 
их позиции.

После собрания проана
лизировали все плюсы и 
минусы обсуждения. Те
перь сможем более ква
лифицированно провести 
подобные собрания У се
бя, организовать работу 
по выполнению высказан
ных на нем предложений 
и критических замечаний.

Беседовала 
О. НИКОЛАЕВА.

ности довели: миллион руб
лей убытков! А  надои? А 
зерно? Где все это?

— Убытков нет, а вот 
прибыль есть — полмиллио
на рублей. В гору идет сов
хоз: более 23 центнеров зер
на с гектара собрали в 
прошлом году механизаторы, 
7,5 килограмма молока — 
таковы сегодня надои на 
фуражную корову, прибавка 
по сравнению с прошлым 
годом — 2,1 килограмма. 
Ньшче животноводы соби
раются выйти на трехты
сячный рубеж, довести уро
жайность до 30 центнеров с 
гектара.

— Говорильня все это, — 
распаляется Анатолий Его
рович. — А сколько гекта
ров земли заброшено?

— И это неверно, — пы
таюсь переубедить собесед
ника.

По мнению первого секре
таря Кожевниковского рай
кома КПСС В. И. Певнева, в 
полеводстве совхоз порядок 
тоже навел. Составлена по
дробная карта угодий: ни
одного заброшенного гектара 
земли.

— Директор совхоза — 
пьяница, — не сдается Афа
насьев. — Ну... Может быть, 
сейчас не пьет — год-полто- 
ра.

— Не подтверждается, лю
ди говорят другое...

Сам Анатолий Егорович не 
без греха. А  это точно: бы
вало, пил запоем, пока не 
угодил в ЛТП. Выходит, его 
'тоже можно упрекнуть?

А  директор живет не в 
особняке и не за высоким 
забором, как утверждается в 
письме. Я был дома у Васи
лия Андреевича: невысо
кий палисадник, трехком
натная квартира с промер
зающими и покрытыми пле
сенью углами. Есть кварти
ры гораздо лучше — и по
больше, и потеплее, и по
уютнее. И совхозное добро 
директор не присваивай!: от
четность в полном порядке.

А  вот к Афанасьеву есть 
претензии. На берегу речки 
он соорудил добротную из
бушку, заготовил дров, не
законно вырубив в приро
доохранной зоне около 10 
кубометров леса. Это зафик

сировали на днях коррес
пондент районной газеты, 
участковый милиционер и 
лесничий.

— За плохую работу та
кие штуки не дают, — за
суетился Анатолий Егорович 
и вынес из соседней комна
ты пиджак. На лацкане — 
медаль «За отличную служ
бу по охране общественного 
порядка».

Не собираюсь оспаривать, 
заслуженно ли он получил 
медаль. Важнее — позиция, 
которую человек занимает.

— Обидно, что вот так со
мной обошлись, — вздыхает 
собеседник. — Ведь пере
стройка идет: все должно
быть по-иному — не надо 
замазывать проблемы.

Вроде бы о государствен
ных делах беспокоится Ана
толий Егорович. Стремление 
сделать жизнь сельчан луч
ше, а совхоз богаче — вы
сокое и благородное стрем
ление. Но эти слова могут 
остаться только словами, 
если не подкреплять их 
конкретным дело^. На деле 
же Афанасьев просто мстит 
за то, что задели его. Такая 
раздвоенность сознательна. 
Довольно точно выразился 
по этому поводу Виктор 
Егорович Афанасьев:

— У  моего брата Анатолия 
и сестры Любы всю жизнь 
так — лишь бы личная вы
года была.

Р
АЗДВОЕННОСТЬ в Лю
бови Георгиевне тоже 
заметна. И не только 
по документам — в жизни.

— Я многое делала, чтобы 
во всем был порядок, — 
сказала при встрече со мной 
Л. Г. Трифонова, показывая 
почетные грамоты и медали. 
— И с недостатками боро
лась всегда.

И снова подсовывает «не
опровержимые» доказатель
ства — критические заметки 
из местной газеты.

— Неужели ничего хоро
шего не писали? — спросил 
я.

— Писала, конечно, — чуть 
стушевалась Любовь Геор
гиевна. — Только вырезки 
не сохранились.

Она тоже выступает за 
обновление — благоустройст
во села, ремонт объектов

соцкультбыта и жилья. Но 
вместо конкретной помощи 
исполкому — критика, иро
ния, дезорганизация. На 
словах она — за оздоровле
ние обстановки в селе, от
резвление, за интересные 
массовые мероприятия, а на 
деле — «тамада» на алко
гольной свадьбе у своего 
племянника.

— Письмо не я писала — 
Анатолий Егорович, — от
крыла она карты. — Я толь
ко подпись поставила.

Сейчас, когда встал воп
рос об ответственности, она 
старается отвести себе 
скромную — вторую—роль. 
А  ведь на самом деле — на 
первых ролях. Было время, 
пять лет возглавляла испол
ком сельского Совета, не 
один год исполняла депу
татские обязанности. Вела, 
как говорится, за собой, лю
дей и, может быть, вела не
плохо. И сейчас, несмотря 
на пенсионный возраст, ини
циативы не поубавилось: 
участвует в художественной 
самодеятельности^ возглав
ляет • совет ветеранов. Захо
телось ей быть и во главе 
женсовета.

Трудовые коллективы, как 
убеждают в исполкоме, выд
винули в состав совета са
мых достойных женщин. На 
сельском сходе эти канди
датуры были обсуждены. Но 
Л. Г. Трифонова, не согла
сившись с традиционной 
формой выборов, пожалова
лась в райком КПСС} (мно
гие сельчане утверждают: 
Любовь Георгиевна обиде
лась, что она не попала в 
состав совета). Из райкома 
незамедлительно последовало 
указание: совет переизбрать.

Любовь Георгиевна снова 
оказалась «на высоте». По
ка исполком выжидал, она 
не поленилась обойти дома 
и заручиться поддержкой 
единомышленников. На сле
дующем сходе, оказавшемся 
более многолюдным, был 
выбран другой совет. Во 
главе с... Трифоновой. Те
перь в деревне шутят: у нас 
два женсовета, один—испол
комовский, другой — райко- 
мовский.

Парторганизации совхоза 
и школы на объединенном

партийном собрании исклю
чили Любовь Георгиевну из 
рядов КПСС. В постановле
нии партийного собрания 
был и такой пункт: вынести 
на обсуждение схода граж
дан предложение о выселе
нии авторов письма за пре
делы деревни.

Мне пришлось побывать 
на сельском сходе в Чилине. 
Сельчане, собравшиеся в 
Доме культуры, не приняли 
предложение парторганиза
ций, хотя и раздавались 
твердые голоса, что пора 
кончать с кляузами и скло
ками. Открыто, ничего не 
скрывая, говорили друг дру
гу чилинцы. Вот тогда и 
подумалось: это и есть глас
ность, это и есть демокра
тия, это и есть перестройка. 
Коллективная мысль билась 
над тем, как разбудить со
весть у одних и не дать ра- 
зьЦраться мстительности 
других.

Но можно ли признать ре
шение схода поражением 
сельских властей?

— Да, мы потерпели по
ражение, — скажет потом 
председатель исполкома 
В. В. Гречко. — Но оно нас 
многому научило.

Наказать — проще просто
го. Сложнее воспитать. Но 
это и нужнее. Общественное 
мнение — сильное оружие. 
Сейчас многие проблемы 
должны решаться в обста
новке широкой гласности, а 
нравственные — тем более. 
В этом убеждает и тот факт, 
что Любовь Георгиевна, ка
жется, тоже кое-что поняла.

— Приемлем ли такой спо
соб борьбы с недостатками? 
— спросил я ее после схода, 
имея в виду письма, приз
нанные клеветническими.

— Нет, нет, — искренне 
сказала она. — Не надо лю
дей сердить, вы же видели, 
что было на сходе... Надо 
по-доброму жить с людьми. 
Я готова подать руку и Ф е
досову, и Гречко — всем. Й 
вместе работать. Брат тоже 
не будет писать, я с ним по
говорю.

Что же, есть надежда, что 
конфликт исчерпан.

Не до схода.
На сходе.

А. ТОРОПОВ.
с. Чилино.
Кожевниковский район.

Владимир Пушкарев трудится вахтовым методом на неф
тяном севере нашей области.

Место работы водителя-крановщнна — Вахсиое месторож
дение е Александровском районе. Опытный механизатор 
помогает строителям, буровикам в разгрузке труб, механиз
мов, цемента и стройматериалов на кустовых основаниях 
буровых установок. Свою работу Владимир выполняет умело, 
бережно относясь к вверенной ему технике.

Фото Н. Лесникова.

Объявлен месячник
Недавно в Томске состоялся пленум областного коми

тета защиты мира и правления областного отделения 
Советского фонда мира. С докладом на пленуме выступил 
председатель о^астного комитета защиты мира акаде
мик АМН СССР Н. В. ВасилЕ>ев.

Отмечен вклад томичей в общенародное дело укрепле
ния мира «а  Земле. В минувшем году, объявленном Меж
дународным годом мира, в области состоялись многочис
ленные митинги и собрания, тематические вечера, встре
чи, вахты и рейсы мира, ярмарки солидарности и дру
гие антивоенные акищи. В пополнении Фонда М1ира ак
тивно участвуют рабочие, интеллигенция, студенты, уча
щиеся, труженики колхозов и совхозов.

В связи с приближающимся 70-летием Великого Ок
тября и ленинского Декрета о мире на пленуме решено 
было шире развернуть движение под девизом «Револю
ционный держите шаг». В состав трудовых коллективов 
будут включены почетными членами герои Октября, 
гражданской и Великой Отечественной войн, революцио
неры, видные деятели партии и государства, чьи имена 
присвоены населенным Ьукктам, улицам и площадям, 
предприятиям и организациям, чей боевой и трудовой 
подвиг увековечен памятниками и метяориальными дос
ками на территории области. Заработок почетных членов 
трудовых коллективов будет перечислен в Советский 
фонд мира.

Принято решение о проведении в области месячника 
борьбы за мир с 15 апреля по 15 мая, его девиз — «Делу 
мира — наш труд, нашу творческую энергию!».

В. ЕРМАЧЕНКО,
ответственный секретарь областного комитета защи

ты мира.

Нужна реальная самостоятельность
В управлении «Химстрой» прошло обсуждение проекта Закона о государственном предприятии
При обсуждении проекта 

Закона на собраниях вы
ступили около двухсот чело
век, которые вносили мно
гочисленные предложения, 
замечания и дополнения, 
проникнутые заботой о бо
лее эффективном использо
вании имеющегося произ
водственного потенциала 
стройки, защите права 
предприятия на рюальную, а 
не показную самостоятель
ность. Понятно и стремле
ние сделать хозяйственный 
расчет действенным инстру
ментом получения макси
мальных прибылей и по-хо
зяйски использовать эту 
прибыль в интересах произ
водства и улучшения .жиз
ни и быта людей.

В пункте 1-м статьи 2-й 
говорится, что предприятие 
разрабатывает планы и за
ключает договоры в' соответ
ствии с контрольными циф
рами и долговременными 
экономическими норматива
ми. Очевидно, они будут 
устанавливаться сверху. К 
сожалению, именно в этом 
случае чаще всего прояв
ляется волюнтаризм в пла
нировании.

Чтобы избежать его и 
поднять авторитет плана, 
следует пункт 1-й закончить 
фразой: «При планировании 
учитываются технически 
обоснованные мощности, 
рассчитанные на основе 
паспорта предприятия. Про
екты планов после обсужде
ния в трудовых коллекти
вах выносятся на утвержде
ние вышестоящего органа, 
который несет наравне с 
предприятием ответствен
ность за их выполнение».

Многие строительные ор
ганизации, в том числе уп
равление «Химстрой», на 
правах структурных под
разделений имеют в своем 
распоряжении промышлен
ные и транспортные пред
приятия, а значит, два ба
ланса: подрядной и про
мышленной деятельности. 
Разделение балансов раздва
ивает хозяйственные и эко
номические интересы кол
лектива единого предприя
тия, что отрицательно ска
зывается на конечных ре
зультатах его деятельности. 
Поэтому было предложено 
последний абзац пзщкта2-го 
статьи 1-й изложить в следу
ющей редакции: «Предприя
тие является юридическим 
лицом, имеет обособленную 
часть общенародной собст
венности и единый самосто
ятельный баланс».

Чтобы расширить права

структурных единиц в со
ставе предприятия, в- пункт 
5-й статьи 5-й предлагаем 
внести такое дополнение: 
«Предприятие (объединение) 
может представлять струк
турной единице права прие
ма и увольнения работни
ков, привлечения их к дис
циплинарной и материаль
ной ответственности».

По мнению товарищей, 
такие права позволят под
нять роль администрации и 
трудовых коллективов в ук
реплении трудовой и произ
водственной дисциплины, 
сократить внутреннюю пе
реписку, повысить опера
тивность в работе с кадра
ми. В настоящее время та
ким правом пользуется 
только юридическое лицо, то 
есть предприятие в целом.

Особое место в осуж де
нии проекта Закона занима
ло положение о выборности 
руководящих кадров. Повы
шенный интерес к нему 
вполне понятен, ибо он ло
мает сложившуюся практи
ку назначения руководите
ля вышестоящей инстанци
ей. Смелый курс, взятый 
партией на демократизацию 
органов хозяйственного ру
ководства и нашедший от
ражение в статье 6-й про
екта Закона, вызывает раз
личные толкования. Значи
тельная часть работников 
приветствует новшество. 
Есть такие, кто считает вы
борность подрывом единона
чалия, возможностью само
рекламы и нездорового ка
рьеризма, необоснованной 
смены руководящих кадров.

Со своей стороны считаю, 
что такие опасения напрас
ны. Руководитель предприя
тия и теперь проходит мно
гие инстанции выборности 
открытым и закрытым го
лосованием в партийные, 
советские, профсоюзные ор
ганы. Номенклатура долж
ностей предполагает про
верку деловых и политиче
ских качеств руководителя. 
Выборность руководителя 
производственного коллек
тива явится для него своего 
рода дополнительным напо
минанием о доверяемой ему 
высокой ответственности. 
Собрание само должно при
нимать решение о методах 
голосования — закрытом 
или открытом. Но в любом 
случае подбор кандидатур 
должен проводиться с уча
стием первичной партийной 
организации, под контролем 
партийных органов. Поэто
му в статье 6-й, пункте 2-м 
второе предложение предла

гается закончить так: «Вы
борность руководящих кад
ров производится по реко
мендации первичных пар
тийных организаций».

Такое положение под
тверждает руководящую 
роль партии в кадровой по
литике и помогает избежать 
келейного или легкого под
хода к замене руководящих 
работников, будет способст
вовать бережному отноше
нию к кадрам.

Авторитет положительно 
зарекомендовавшего себя 
руководителя должен под
крепляться сверху и снизу. 
Не секрет, »̂ то наиболее ча
сто конфликтные ситуации 
между руководителями и 
подчиненными возникают, 
если слаба производствен
ная дисциплина, если при 
принятии ответственных ре
шений пренебрегают колле
гиальностью. Поэтому пред
лагается в пункте 4-м статьи 
6-й после слов «...он руково
дит работой администрации 
и совершает необходимые 
производственные опера
ции...» добавить: «Вышесто
ящие органы после э̂ твер- 
ждеяия избранного руково
дителя в должности обеспе
чивают контроль за его дея
тельностью, оказывают ему 
необходимую помощь. Тру
довой коллектив должен 
всемерно поддерживать ав
торитет рзководителя вы
сокой исполнительностью и 
крепкой трудовой дисципли
ной».

При обсуждении проекта 
Закона много замечаний бы
ло сделано в адрес советов 
трудовых коллективов, их 
полномочий и функций. Вы
сказывались опасения, не 
подменят ли они хозяйст
венного руководителя как 
единоначальника, не будут 
ли дублировать работу су
ществующих ПДПС, проф
союзных комитетов. Говори
лось, что они являются еще 
одним органом заслушива
ния, контролирования, то 
есть заседательским, в то 
время' как и сейчас тратит
ся много времени на раз
говоры и совещания, неред
ко с отрывом людей от про
изводства. Приемлемым, на 
общий взгляд, оказалось 
предложение коллектива 
управления автотранспорта, 
где п о с ч и т а л и ,  что 
советы трудового коллекти
ва «..должны всемерно по
могать администрации пре
творять в жизнь принятые 
решения и активно содей
ствовать выполнению реше
ний общих собраний и кон

ференций». Такая редакция 
предложена в статью 7-ю, 
пункт 1-й.

Важное место в хозрас
четной деятельности пред
приятия имеет сбалансиро
ванность планов материаль
но-технических и энергети
ческих ресурсов. Нарушение 
этого принхцша часто неза
служенно ставит коллектив 
в положение ответчика за 
невыполнение плана. Что 
может сделать, например, 
бригада, если ей не будут 
завозиться материалы, если 
участку под запланирован
ные объемы и объекты не 
выделяются механизмы, 
если стройке в целом на 
утвержденную программу 
не выделяются расчетные 
фонды на материалы, тех
нику.

«Вышестоящий орган не
сет ответственность за несба
лансированность плановых 
заданий и выделяемых ма
териально - технических ре
сурсов». Данное предложе
ние вносится в пункт 1-й 
статьи 9-й, По мнению това
рищей, оно повысит роль 
планирования ресурсов и 
будет устранять диспропор
ции, которые часто приво
дят к невыполнению плано
вых показателей. Такая же 
мысль выражается в пред
ложении изменить редак
цию пункта 2 статьи 9-й и 
изложить ее так: «Выше
стоящая . организация не 
вправе изымать в централи
зованные фонды средства, 
заработанные предприятием, 
без его согласия. В случае 
необходимости оно может 
передавать свободную часть 
их во временное пользова
ние на правах кредита». 
Считаю такое предложение 
вполне закономерным. В 
настоящее время централи
зации подлежат все средст
ва, вплоть до амортизаци
онных отчислений. А  воз
вращаются они предприя
тию по усмотрению выше
стоящего органа, как прави
ло, сильно урезанными. За 
счет средств строек, работа
ющих хорошо, покрываются 
нужды тех, кто работает 
убыточно и ж  имеет низкие 
фонды отчислений, а запро
сы большие. Таким образом, 
нарушается хозрасчетный 
принцип, коллектив не ста
новится хозяином зарабо
танных средств, а вынужден 
их выпрашивать, чаще все
го безуспешно. Предлагае
мый вариант не исключает 
помощи отстающим, но с 
условием возврата денег в 
согласованный срок, то есть

на правах кредитования... 
Это заставит отстающие кол
лективы подтягивать эконо
мику, а их руководителей 
тратить усилия не на выби
вание чужих денег, а на 
улучшение деятельности 
своего предприятия.

Большую заин^гересован- 
ность высказывали трудя
щиеся «Химстроя» в статье 
13-й проекта Закона. И по
нятно: она устанавливает 
права и обязанности пред
приятия в решении соци
альных проблем. Известно, 
что основную часть средств 
на строительство жилых 
домов и социальных объек
тов, на их содержание пред
приятия должны зарабаты
вать сами, поэтому с боль
шей бережливостью и рас
четливостью в трудовых 
коллективах подходят к 
расходованию финансовых 
ресурсов.

«В первую очередь долж
ны удовлетворяться соци
альные нужды тех, кто луч
ше работает в коллективе»,
— такая мысль доминирует 
в выступлениях трудящих
ся.

По мнению многих това
рищей, для повышения ав
торитета трудовых коллек
тивов при решении жилищ
ной проблемы в пункт 4-й 
статьи 13-й после слов 
«...выдает ссуду на эти це
ли...» необходимо внести до
полнение: «Предприятие
имеет право в случае уволь
нения без особых оснований 
работника, получившего 
жилплощадь, построенную 
на средства трудового кол
лектива, потребовать возме
щения у предприятия, куда 
уволившийся устраивается 
на работу. Местные Советы 
должны активно содейство
вать этому».

И далее после слов 
«...развивать сеть детских 
учреждений...» добавить: 
«Предприятие имеет право 
на возмещение в полной ме
ре затрат на содержание 
детских учреждений, вкла
дываемых за счет фонда со
циального развития, с роди
телей, порвавших с ним 
трудовые отношения».

Предлагавшие это допол
нение считают, что трудовой 
коллектив не обязан нести 
расходы за людей, не участ
вующих в создании фонда 
социального развития, они 
должны возмещаться пред
приятию из семейного бюд
жета или тем предприяти
ем, где будет продолжаться 
трудовая деятельность роди

телей. Все это должно спо
собствовать сокращению те
кучести кадров, не будет по
зволять летунам использо
вать общественные блага в 
личных целях или интере
сах других' предприятий, 
руководители которых не
редко предпочитают удов
летворять социальные за
просы своих работников за 
счет других трудовых кол
лективов.

На мой взгляд, из статьи 
14-й, пункта 4-го следует ис
ключить слова: «Вышестоя
щий орган утверждает пред
приятию норматив фонда 
заработной платы руково
дящих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих», так как они .снова 
связывают руки в форми
ровании структуры органов 
управления производства. 
Зачем отделять эту группу 
от остальной части коллек
тива? Предприятию долж
ны устанавливать общий 
норматив зарплаты на объ
ем выполняемой програм
мы, а сколько для этого по
требуется рабочих и служа
щих, инженеров и техни
ков, решат администфация 
и совет трудового коллекти
ва.

При обсуждении проекта 
Закона основное внимание 
уделялось вопросам улуч
шения организации произ
водства, использования вну
тренних резервов, которых 
вскрывалось немало, заботе 
о выполнении возросших 
объемов строительно-.мон
тажных работ и борьбе за 
строительство объектов в 
нормативные сроки. Дело
вой настрой отражается в 
результатах работы «Хим
строя» в первом квартале.^ 
Сданы в эксплуатацию все 
предусмотренные государст
венным планом объекты, 
подавляющая часть объе
мов строительно-монтажных 
работ выполнена в соответ
ствии с технологическими 
графиками, увязанными с 
нормативными сроками 
строительства объектов. 
План первого квартала вы
полнен на 100 процентов с 
ростом к соответствующему 
периоду прошлого года на 
8 процентов. Причем весь 
прирост достигнут за счет 
повышения производитель
ности труда.

п. ПРОНЯГИН, V
начальник управления ^
«Химстрой», Герой Со

циалистического Труда.
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СЛОВО БЕРУТ ЧИТАТЕЛИ
Обсуждение проектов мемориальных стел не оставило равнодушными томичей

После того, как в одном 
из номеров нашей газеты 
был опубликован материал 
«Без победителей», рассказы
вавший об итогах конкурса 
на лучший проект мемори
альных стел, где будут вы
сечены фамилии томичей, 
•павших на фронтах Великой 
Отечественной войны, редак
ция получила немало писем. 
Одно это уже свидетельст
вует о том, что жители об
ласти восприняли сооруже
ние стел как свое кровное 
дело, отдавая долг памяти 
тем, кто в самое тяжелое 
время прикрыл собою Роди
ну. Томичи сообщают в ре
дакцию о своих родных и 
близких, погибших на полях 
Великой Отечественной, де
лятся воспоминаниями о 
^ережитом. Н. Г. Чурилова, 
пенсионерка, ветеран труда, 
рассказывает о впечатлениях 
дгклекой юности, когда она, 
в то время жительница 
Астрахани, впервые услы
шала о мужестве воинов- 
сибиряков. На всю жизнь 
врезались в память слова 
незнакомого фронтовика: 
«Под Сталинград сибиряки 
подходят. Значит, будет не
мцам крышка. Сибиряки же 
насмерть стоят». «И теперь 
всякий раз, когда вижу в 
кино или по телевизору 
кадры военной хроники, — 
пишет читательница, — 
вспоминаю эти слова».

В некоторых письмах чи
татели рассказывают о том, 
что перечислили собствен
ные сбережения, средства, 
заработанные на «убботни- 
ках, на счет № 700. Они вы
ражают уверенность, что на 
эти деньги будут построены 
мемориальные стелы, выпол
ненные на высоком художе-

Строит КМК
Комсомольско-молодеж

ный строительный кол
лектив создан на Моря- 
ковской РЭБ флота. В 
него вошли работники 
разных цехов и служб 
базы. КМК заключил с 
руководством РЭБ под- 
рядаый договор. По это
му до'гбвбру к 31 декабря 
1988 года коллектив обя
зан завершить строитель
ство шестидесятиквартир
ного жилого дома для ра
ботников РЭБ. Все один
надцать членов КМК по
лучат в этом доме квар
тиры. Кроме того, в этом 
году, к ноябрю, КМК 
построит в Моряковке ап
теку, в которой давно 
остро нуждаются в посел
ке речников.

Возглавил КМК моло
дой инженер С. А. Тол
стобров.

В. ВЕНИН.

Пастбища 
станут тучнее

Подразделения «Союз- 
томскмелиорации» ведут 
активные работы, чтобы 
уже весной передать хо
зяйствам максимально 
возможные объемы окуль
туренных земель. Кол
лектив одного из лучших 
мелиораторов области из 
ПМК-4, которым руково
дит И. В. Бородич, недав
но передал труженикам 
колхоза «Сибиряк» 300 
гектаров кормовых уго
дий. Он значительно опе
редил график работы про
шлого квартала. Передо
вому коллективу добить
ся этого удалюсь благода
ря круглосуточной рабо
те, которую мелиораторы 
ведут вахтовым методом.

Отличных успехов до
билась бригада В. Г. Кай- 
даша из Колпашевской 
ПМК-11. Для Моховского 
отделения совхоза «Ново- 
селовский» бригадой про
ведены культуртехниче- 
ские работы на террито
рии в 829 га при задании 
в 450 гектаров.

Г. ИВАНОВА.

Речной санитар

На Моряковской ре- 
монтно - эксплуатацион
ной базе флота полным 
ходом идет строительство 
нового судна. Его офици
альное название «ОС-2» 
— очистительная стан
ция. Но этот необычный 
корабль уже успели про
звать «речным санита
ром». Он будет забирать 
с судов отработанное ма
сло и после переработки 
возвращать его в дело.

Новое судно, которое 
станет работать на Томи 
и Оби, — второе в прак
тике ■ моряковских кора
белов. Первое было по
строено в прошлом году 
и работает сейчас на ре
ках Алтайского края.

В. ВЛАДИМИРОВ.

ственном уровне. В пись
мах подчеркивается мысль: 
память, воплощенная в мб- 
нументе, должна жить века, 
служить важным средством 
идейного воспитания моло
дежи.

«С давних пор, когда стали 
появляться стелы с именами 
героев, отдавших жизнь за 
Родину, — пишет томич 
Е. А. Чердынцев (его отец 
Александр Андриянович пал 
при освобождении Венгрии 
в феврале 1945 года), — я 
всегда испытывал неудовлет
воренность, читая списки с 
фамилиями погибших. Ведь 
это формальность, если на
писать только фамилию и 
инициалы. Это не будет для 
потомков зримой памятью. 
Ведь одинаковых фамилий 
с одинаковыми инициалами 
на стелах будут десятки, 
если не сотни. Нужно пол
ностью писать фамилию, 
имя, отчество и год рожде
ния. Я отдаю себе отчет в 
том, что предлагаемые над
писи займут гораздо больше 
места и, наверное, строитель
ство обойдется дороже. Но 
разве не уйдет эта священ
ная память в века? И когда 
через поколения придут к 
мемориалу потомки, они су
меют найти фамилии своих 
далеких героев-предков. А 
общий вид стелы — второ
степенный вопрос».

Однако, судя по редакци
онной почте, многие чита
тели не согласны с послед
ним утверждением. Им да
леко не безразлично, как 
будут вьп'лядеть мемориаль- 
Ht>ie стелы с фамилиями 
погибших. Мы разделяем 
мнение тех, кто критически 
оценил проекты, предложен
ные в первом туре конкур

са (фотографии нескольких 
проектов, напомним, были 
опубликованы в газете). Чи
татели отмечают вторич- 
ность художественного ре
шения, невыразительность 
проектов. Есть письма, авто
ры которых предлагают 
свои варианты мемориаль
ных стел. Рабочий ГПЗ-5 
В. В, Тубольцев прислал чер
теж и описание своего про
екта. Вот его предложение; 
«Меч, установленный вдоль 
аллеи к монументу. По лез
вию меча с обеих сторон— 
фамилии павших».

«Предлагаю свой проект 
стел с фамилиями погибших 
на фронтах воинов», — пи
шет в редакцию Н, А. Ас- 
ташин. На приложенном 
к письму листке—эскиз. Чи
татель предлагает размес
тить фамилии погибших на 
плитах высотой около двух 
с половиной метров и дли
ной более полутора метров. 
Н. А. Асташин видит эти 
плиты установленными под 
углом 45 градусов вдоль 
главной аллеи, ведущей к 
монументу, а также по пе
риметру мемориала.

А  вот письмо трмички 
Л. Г. Чуруксаевой: «Думаю, 
что установка стей вокруг 
мемориала будет дополне
нием к уже сделанному. 
Стелы предлагаю воздвиг
нуть в виде раскрытых книг 
на треугольных пьедесталах 
и расположить их по пери
метру площадки, а у входа 
с обеих сторон поставить 
две стелы в виде закрытых 
книг». Читательница пред
лагает в каждый «том» от
крытой книги-стелы с одной 
стороны вписать фамилии 
погибших, а с другой—вы
держки из писем с фронта.

строки из военных газет. 
По замыслу Л. Г. Чуруксае
вой, мемориал должен стать 
«настоящей Книгой Памяти, 
военной летописью, волную
щим музеем боевой славы 
сибиряков». Есть у нее и 
еще одно предложение; у 
подножия кургана сделать 
ниши, в которые вложить в 
специальных гильзах свя
щенную землю из всех го- 
родов-тероев, где сражались 
и отдали свои жизни наши 
земляки.

Получили мы и письмо от' 
ветерана Великой Отечест
венной войны А. Г. Давыдо
ва, проживающего в микро
районе у Дворца культуры 
«Авангард». Его и других 
ветеранов войны и труда 
интересует вопрос, когда же, 
наконец, на площади у 
«Авангарда» будет установ
лен памятник, увековечива
ющий подвиг Героя Совет
ского Союза Ивана Черных? 
О том, что он будет уста
новлен, не раз уведомляли 
горожан. Думаем, что гор
исполком ответит через га
зету, в какие сроки будет 
сооружен обелиск герою-лет- 
.чику.

И, наконец, во многих 
письмах содержится просьба 
повторить условия конкурса 
на разработку проекта стел 
с именами воинов-томичей, 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Напо
минаем их.

Второй тур конкурса за
вершается 5 мая 1987 года. 
В нем могут участвовать 
как отдельные авторы, так 
и коллективы. Каждый ав
тор или группа может пред
ставить любое количество 
вариантов. Изготовление 
стел и их установка будут

вестись под руководством 
автора, занявшего первое 
место. Конкурсные проекты 
представляются авторами 
в архитектурно-планировоч
ное управление горисполко
ма ( п р о с п е к т  Ле
нина, 73, комната № 43). 
Проекты на конкурс должны 
быть представлены под де
визами, выраженными шес
тизначными числами, а рас
шифровка девизов—фамилия, 
имя, отчество автора, его 
адрес — представляется от
дельно, в запечатанном кон
верте, одновременно с про
ектом. Конверты с девизами 
будут вскрыты жюри после 
окончательного подведения 
итогов конкурса и только по 
премированным проектам. 
Победителей второго тура 
конкурса ждут награды: 
одна первая, две вторые, 
три третьи и три поощри
тельные премии.

О чем пишут газеты мира

Напоминаем, что графиче
ское исполнение проекта — 
по усмотрению авторов. 
Проект представляется на 
планшетах размером 1X1 
метр.

Мы также передадим чле
нам жюри письма наших 
читателей с эскизами, чер
тежами, предложенными 
идеями. Возможно, кого-то 
из вас, уважаемые читатели, 
смущает неумение точно вы
полнить чертеж или сделать 
эскиз. Опишите ваш проект, 
и мы гарантируем, что ва
ше письмо будет рассмотре
но жюри конкурса. Ждем от 
вас новых вариантов стел 
для Мемориала боевой и 
трудовой славы томичей в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Е. ФРОЛОВ.

-Перестройка высшей, школы

ЧЕЛОВЕК ЗА  БОРТОМ!

Мировая печать продолжает комменти
ровать итоги официального дружественно
го визита М. С. Горбачева в Чехословакию, 
подчеркивая огромную важность новых 
советских инициатив для дела мира и бе
зопасности.

Чехословацкая «Руде право» в передо
вой статье отмечает, что визит стал яркой 
манифестацией традиционной чехословац
ко-советской дружбы, всестороннего сот
рудничества и взаимодействия. Этот ви
зит — выражение новой эпохи, отвечаю
щей новому этапу развития мирового со
циализма. Его итоги, подчеркивает газета, 
создают реальные предпосылки для подъе
ма всего комплекса чехословацко-совет
ских отношений на новый уровень. СССР 
и ЧССР идут к общим целям по общему 
пути. Бельгийская «Суар», называя совет
ские предложения «значительным шагом 
вперед в процессе разоружения», считает, 
что они облегчат достижение соглашений, 
связанных с контролем над вооружения
ми. По словам газеты, эти предложения 
несомненно улучшат климат доверия меж
ду Востоком и Западом. По мнению турец
кой «Джумхуриет», благодаря новым со
ветским инициативам создана возмож
ность всеобъемлющего сокращения все* 
видов вооружений в Европе и сейчас нель
зя упустить этот шанс. Японская «Иомиу- 
ри» подчеркивает, что советские предложе
ния «помешают попыткам «ястребов» в 
американских военных и политических 
кругах сорвать прогресс на переговорах по 
разоружению под предлогом неурегулиро
ванности вопроса об оперативно-тактиче
ских ракетах».

Большое внимание газеты уделяют де
ловому визиту в Москву государственного

секретаря СШ А Дж. Шульца, на повестке 
дня переговоров которого с министром 
иностранных дел СССР Э. А. Шеварднад
зе — обсуждение вопросов, составляющих 
предмет советско-американских перегово
ров по ядерным и космическим вооруже
ниям, рассмотрение перспектив выработки 
соглашения между СССР и США о ликви
дации ядерных ракет средней дальности.

«Индийско-советские связи — стабили
зирующий фактор», подчеркивает индий
ская «Стейтсмен», публикуя материалы о 
40-летии установления дипломатических 
отношений между Советским Союзом и 
Индией.

Французская «Котидьен де Пари» сооб
щает о принятом Анкарой решении офи
циально обратиться к руководящим орга
нам ЕЭС с просьбой о приеме Турции в 
«Общий рынок» в качестве 13-го члена. 
По мнению газеты, урегулирование этого 
вопроса серьезно осложняется, поскольку 
Греция активно выступает против присое
динения Турции к БЭС, а некоторые дру- 
ние страны «Общего рынка» занимают до
вольно сдержанную позицию в отношении 
планов Анкары.

Французская «Матэн» значительное вни
мание уделяет серьезным техническим 
неполадкам, которые возникли на двух 
предприятиях французской ядерной энер
гетики. Газета сообщает об утечке натрия 
из системы охлаждения одного из реакто
ров АЭС, расположенной близ города 
Крейс-Мелвилль. Авария на заводе по обо
гащению урана в городе Пьерлат, возник
шая из-за утечки одного из высокотоксич
ных соединений урана, уже привела к 
ранению 7 человек, а само предприятие 
остановлено.

Машины, машины... Они считают, выдают 
результаты, снова заглатывают данные, ми
гают разноцветными огнями. Человека нет.

Так, несколько гиперболически, представляется мне си
стема вузовского образования. Объясню, в чем дело. Сту
денты томских вузов не получают систематических зна
ний о месте человека в технике, о распределении функ
ций между человеком и машинами, о возможностях че
ловека в переработке информации и принятии реше
ний. Студентов ТИСИ в какой-то мере выручает курс 
«Социальная психология», но ведь он только лекцион
ный, без закрепления полученных знаний на практичес
ких занятиях.

До настоящего времени система вузовского образова
ния была направлена в значительной мере на выработку 
у будущих инженеров конкретных умений и навыков, 
обучение методам и способам решения технических за
дач. Сам же человек как участник научно-технической 
деятельности оставался на втором плане.

Противоречия между человеком и техникой приобрели 
такой характер, 'Что достижение гармонии между ними 
— задача не столько техническая, сколько социальная. 
Создание новой техники и технологии, контроль за ее 
претворением в жизнь представляют собой не только 
техническую, но и нравственную проблему. Примеров 
этому можно привести достаточно.

Наконец еще один дово^ в пользу гуманитаризации 
технического образования — начавшийся в последнее 
время процесс интеграции общественных, естественных

и технических наук.
Повышение компетентности студентов-техников в об

ласти человековедения, в таких аспектах, как общение, 
организация взаимодействия в коллективе, управление, 
воспитание, крайне необходимо будущим проводникам 
научно - технического прогресса.

В таких вузах, как Магнитогорский металлургический. 
Московский инженерно - физический. Уральский поли
технический, Новосибирский электротехнический, сло
жилась система форм, средств и методов учебно - воспи
тательной' работы, нгшравленной на развитие гуманитар
ного мышления, духовных потребностей и творческих 
установок в деятельности студента. Наверное, можно 
томским вузам командировать заинтересованных препо
давателей в указанные институты для ознакомления с 
таким опытом.

Для повышения профессиональной культуры необхо
димо на всех специальных кафедрах вводить деловые 
игры. Предлагаю также начать преподавание дисциплин 
«Советская строительная политика» (энергетическая, ма
шиностроительная и т. д., в зависимости от специально
сти), в учебные планы включать изучение основ и исто
рии культуры, а в курсовое и дипломное проектирование 
—- социальный раздел.

Целесообразно также начать создавать (хотя бы в ка
честве эксперимента) службу психолого-педагогического 
обеспечения учебно - воспитательного процесса. Психо
логическая служба ТПИ могла бы стать центром такой 
работы и рассылать свои рекомендагщи по вузам.

Сама жизнь требует того, чтобы в море научно-техни
ческого прогресса человек не оставался за бортом.

В. КОРЕНЕВСКИИ,

АВАРИИ  
Н А Ш А Х ТА Х  

В Ю АР

доцент ТИСИ,

ШС 1 1 А 1 I X F  Ш Ш  I t

П Р А З Д Н И К  Р А Б О Ч Е Й  П Р О Ф Е С С И И

Второклассники Копы- 
ловской средней школы 
провели праздник «Мы 
слашим рабочую профес
сию». Ребята пригласили 
на встречу медсестру

больницы А. П. Петрову, 
библиотекаря школы 
В. П. Гурьянову, чтобы 
они рассказали о своей 
работе.

Школьники уже при

мерно представляют свою 
будущую специальность. 
Ренат Шарипов твердо 
решил стать электросвар
щиком, Галя Фгкланина 
полюбила швейное искус
ство, Лене Кальсиной

нравится работа парик
махера. Конечно, выбор 
еще может измениться, 
но мы уверены, что наши 
школьники выберут дело 
по душе.

Т. ТАГАНОВА, 
воспитатель группы 

продленного дня.
пос. Ксшылово.

Воссоединения палестинских семей, разлученных в ре
зультате дискриминационной политики израильских ок
купантов, потребовали участники демонстрации, состояв
шейся в Иерусалиме. Демонстранты, которые организо
вали пикетирование резиденции премьер-министра Из
раиля, потребовали разрешения вернуться на родину 
всем палестинцам, незаконно высланным за пределы 
Западного берега реки Иордан и сектора Газа оккупаци
онной администрацией. Они заявили, что в результате 
преступных действий Тель-Авива разъединенными ока
зались тысячи палестинских семей.

На  СНИМКЕ: во время демонстрации.
Телефото АФП—ТАСС.

ЛОНДОН. По меньшей 
мере семь горняков погибли 
в понедельник в результате 
обвала на золотом руднике 
Рандфонтейн близ Йоханнес
бурга. Как схюбщает агентст
во Рейтер, авария произош
ла на глубине 800 метров 
под землей после того, как 
под тяжестью горной породы 
в шахте рухнули опоры 
туннеля. Судьба еще двад
цати шахтеров остается не
известной.

За последние 12 дней на 
предприятиях горнорудной 
промышленности Южной 
Африки произошли уже три 
аварии. На прошлой неделе 
взрыв метана на шахте 
Эрмело привел к гибели 34 
шахтеров-африканцев. Ана
логичный случай унес жиз
ни еще 16 человек на руд
нике близ поселка Секунда. 
В сентябре 1986 года пожар, 
вспыхнувший на золотом 
руднике Кинросс, привел к 
гибели 177 рабочих-африкан- 
цев.

Подобные трагедии стано
вятся в ЮАР повседневной 
реальностью. Их основные 
причины — полное прене
брежение основными нор
мами охраны труда, техни
ки безопасности, пожарной 
охраны со стороны пред
принимателей, получающих 
огромные прибыли в резуль
тате использования на шах
тах дешевой рабочей силы 
из числа бесправных афри
канцев.

Слово врача К9ФИЛЫ ЦИК 9ПМИРЛЕТ РАНЬШ Е
Недавно в Ленинграде закончил работу 

Всесоюзный съезд онкологов. Делегаты и 
зарубежные гости \обсуждали множество 
проблемг но одна тема доминировала в вы
ступлениях большинства —  рак легкого и 
курение.

Резкий рост заболеваемо
сти раком легкого в послед
ние десятилетия поражает 
воображение. Из достаточно 
редкого онкологического за
болевания в начале века рак 
легкого переместился сейчас 
на первое место у  мужчин и 
в ближайшее время займет 
лидирующее положение сре
ди опухолевых заболеваний 
всего населения страны. По
добное положение наблюда
ется в большинстве эконот 
мически развитых госу
дарств мира. Среди различ
ных причин, способствую
щих возникновению рака 
легких, главную роль, не
сомненно, играет курение. 
Коллективный опыт онко
логов мира позволяет гово
рить об отсутствии малей
ших сомнений на этот счет. 
Рак легкого вызывают кан
церогенные вещества, со
держащиеся в табачном ды
ме. Установлено, что одна 
naiiHpoca дает примерно два 
литра дыма, в котором со
держится до трех миллио
нов ультрамикрюскопичес- 
ких частичек копоти, на
фаршированных вредными 
веществами, среди которых 
есть прямые канцерогены.

Это прежде всего бензпирен, 
а также бетанафтиламин, 
бензантрацен, полоний, нит-. 
розамины. Курильщик, ра
зумеется, старается ' найти 
самоуспокоение в том, что 
не все куряпще заболевают 
раком легкого. Почему бо
лезнь возникла у малокуря
щего Юрия Васильевича, но 
ее нет у ХЛихаила Аркадье
вича, не выпускающего изо 
рта сигарету уже не первое 
десятилетие? Все дело в том, 
что один организм отлича
ется от другого многими 
индивидуальными особенно
стями, которые играют ог
ромную ро.ль в процессах 
заболевания и выздоровле
ния. Риск заболеть раком 
легкого у  курящих людей 
зависит от. многих факторов, 
Нсшример, от частоты куре
ния. Особую опасность пред- 
сггшляет выкуривание в 
день больше одной пачки 
сигарют. Неблагоприятно на
чало курения в раннем воз
расте. Вредна привычка до
куривать сигарету до конца, 
курение затухшей сигареты. 
Особо нежелательно употре
бление дешевых сигарет без 
фильтра. Наконец, следует
помнить, что время от нача

ла курения до развития ра
ка легкого колеблется в ши
роком’ диапазоне и составля
ет в среднем 20 лет. В силу 
многообразия причинных 
факторов невозможно про
гнозировать продолжитель
ность жизни каждого ку
рильщика, но бесспорно: 
курильщик умирает раньше.

Пропаганда необходимо
сти отказа от курения, к со
жалению, не достигла уров
ня антиалкогольной борьбы. 
Больше того, создается впе
чатление ее явного ослабле
ния. Наша пропаганда но
сит традиционно запугива
ющий характер. Мы мало 
говорим о преимуществах 
образа жизни людей, созна
тельно отказавшихся от ку
рения. К примеру. Герой 
Социалистического Труда 
академик АМН СССР Д. Д. 
Яблоков, 90-летие которого 
недавно отмечала Обпдест- 
венность, причины своего 
творческого долголетия ви
дит в том, что он сумел из
бежать пагубного пристра
стия к табаку и имел сча
стье всегда быть окружен
ным доброжелательными 
людьми.

Особенно настойчиво анти- 
табачная пропаганда долж
на проводиться среди тех, у 
кого еще нет потребности в 
курении. Убедить куриль
щика отказаться от вредной 
привычки существенно труд
нее. Далеко не всегда помо
гают психотерапия, гипноз, 
иглоукальгаание, употребле
ние лекарственных препара
тов и антиникотиновой же

вательной резинки. Надо от
казаться от примитивных 
форм пропагандистской
борьбы с табаком. Лозунг 
«Капля никотина убивает 
лошадь» уже не работает. 
Мне довелось видеть минут
ный киноролик: беременная 
женщина в присутствии вра
ча делает несколько глубо
ких затяжек сигаретой. Зри
тели слышат, как учащает
ся сердцебиение плода, уси
ленное микрофоном. Отчет
ливо видны изменения его 
электрокардиограммы. Уль
тразвуковая эхограмма по
казывает появление двига
тельного беспокойства еще 
неродившегося ребенка. На- 
Г.ЛЯДНО, документально,' ла
конично и потому — памят
но.

Те, кому время от вре
мени приходится видеть 
программы западного теле
видения, непременно испы
тывают раздражение от по
стоянных рекламных пере
бивок. Но, как ни странно, 
короткая коммерческая ре
клама, многократно повто
ренная в канве остросюжет
ного фильма, надежно запе
чатлевается в памяти. Учи
тывая эту особенность зри
тельского восприятия, может 
быть, следует осуществить 
показ наиболее ярких и ла
коничных сюжетов оздоро
вительной и, в частности, 
противотабачной пропаган
ды в ходе телепередач, осо
бо интересных зрителю. Се
годня на экране уже реже 
появляются граненые стака
ны на фоне осоловевших

лиц с потусторонним взгля
дом. Но очень часто мы ви
дим, как герой или героиня 
принимается жадно курить, 
когда решает сложные про
блемы или пытается обре
сти душевное равновесие. 
Что касается последствий 
курения для женщин, то с 
недавних пор женщины США 
болеют раком легкого зна
чительно чаще, чем жен
ское население любой дру
гой страны мира. Эта ситу
ация прогнозировалась еще 
15 лет назад, учитывая осо
бо высокий рост потребле
ния табака американками. 
Подобная перспектива, к 
сожалению, угрожает и на
шей стране.

Нам следует ужесточить 
существующие законода
тельные запреты на куре
ние в общественных местах, 
и прежде всего в больницах 
и учебных заведениях. Мы 
действуем здесь еще недо
статочно энергично и насту
пательно. Есть и рекоменда
ции экспертов Всемирной 
организации здравоохране
ния «безнадежным» куриль
щикам. Необходимо сокра
тить количество выкуривае
мых в день сигарет, не ку
рить натощак, меньше за
тягиваться дымом по глу
бине и частоте, оставлять 
окурок большей длины, вы
нимать сигарету изо рта ме
жду затяжками. В газетной 
статье невозможно расска
зать о всех аспектах вреда 
табакокурения. Обратиться 
к широкой аудитории чи
тателей меня побуждают

опыт руководителя онколо
гической клиники, ка;(сдо- 
дневное общение с больны
ми, заболевшими раком лег
кого. Среди наших пациен
тов мало больных ранким 
раком легкого, которых мы 
излечиваем надежно и 
окончательно. Значительно 
чаще мы имеем дело с за
пущенными формами забо
левания, лечение которых 
более сложно и менее эф
фективно. Многие научные 
учреждения нашей страны 
и 'Всего мира ведут поиск 
более совершенных методов 
ранней диагностики рака 
легкого. Томский НИИ он
кологии АМ Н СССР, осуще
ствляющий координацию 
научных исследований и ру
ководство онкологической 
службой Сибири и Дальнего 
Востока, предложил и внед
рил в практику новую про
грамму ранней диагностики. 
Эта работа была отмечена 
золотой медалью ВДНХ. Од
нако широкомасштабное 
распространение новой про
граммы ранней диагностики 
оказалось невозможным, по
скольку выходило за рамки 
компетенции онкологичес
кой службы. Нужно ска
зать со всей ясностью, что 
существующие в практичес
ком здравоохранении мето
ды раннего выявления рака 
легкого 'еще недостаточно 
эффективны. ' Новые, более 
совершенные программы 
ранней диагностики пока 
не могут быть реализованы 
в национальных масштабах

в силу экономических фак
торов. Как в нашей стране, 
так и во всех без исключе
ния экономически развитых 
странах мира. Всемирная 
организахщя здравоохране
ния, Всесоюзное общество 
онкологов считают, что в 
настоящее время самым ре
альным и эффективным 
способом снижения заболе
ваемости и смертности от 
рака легкого являются от
каз от табака, борьба с ку
рением.

Опираясь на свой много
летний клинический опыт, 
могу сказать, что неожидан
ное возникновение такого 
заболевания, как рак легко
го, круто изменяет психо
логию заболевшего. Его 
жизнь начинает делиться 
как бы на две части—«до» и 
«теперь». Мысль о том, что 
он может перестать сущест
вовать физически, часто 
представляется больному не
реальной. Заболевшему ка
жется нелепым и чудовищ
ным, что он в свое время 
не прислушался к советам 
врача и, в частности, не бро
сил курить.

Подумайте об этом, ува
жаемые читатели, сейчас, 
пока не поздно. Многое мо
жно вернуть, многое при
остановить, многое предот
вратить.

Б. ЗЫРЯНОВ, 
член - корреспондент 

АМН СССР, профессор, 
директор НИИ онкологии 

Томского научного центра 
АМН СССР.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ГЗНАМЯ
■ ie  АПРЕЛЯ 1987 ГОДА •  СТР. «

Публикация 
вызвала отклики СВИДЕТЕЛИ 
ИЛИ СОУЧАСТНИКИ?

Статья «Состава преступления нет!..» бы> 
ла опубликована 1 февраля этого 'года. Она 
вызвала обильную почту. Сегодня автор 
статьи размышляет над этими письмами, 
которые продолжают поступать.

Разбираю почту день, дру
гой с перерывом только на 
обед и ужин. Сортирую по 
папкам, по темам. Письма, 
письма... И чтению не видно 
конца... Большинство кон
вертов все-таки укладываю 
в одну папку. В этих пись
мах читатели гневно и кате
горически требуют сурово 
наказать «этих нечелове- 
ков», определить им дли
тельные сроки лишения 
свободы, предлагают и более 
суровые меры.

Вот что пишут рабочие и 
служащие Томского лесо
промышленного комбината: 
«До предела возмущены 
жестокостью и трусостью 
молодых людей, которые 
живут среди нас и которым 
мы нередко доверяем свои 
жизни. У  них нет ничего 
святого. А  им давали хоро
шие характеристики. Да 
разве можно назьгаать их 
комсомольцами?! Неужели 
мы бы стояли молча, если 
бы на наших глазах убива
ли человека?».

Это письмо единственное, 
где люди оценивают не 
только поступок молодых 
людей, но и определяют 
свою позицию в экстремаль
ной ситуации: а как бы они 
повели себя, если бы с ни
ми такое слз^чилось?

Пришло письмо от отца 
одного из участников этой 
истории — Петрова. Письмо, 
полное горечи. Он пишет, 
что некоторые друзья и со
служивцы после статьи по
просту отвернулись от них с 
женой. Действительно, для 
родных это тоже трагедия. 
Водителей понять можно. 
Всю жизнь мы переживаем, 
тревожимся за наших детей. 
И не просто предугадать, что 
они могут натворить не 
только завтра, но и через 
час. Даже если считаешь, 
что хорошо воспитаны.

Повседневная жизнь уст
раивает трудные экзамены 
и выявляет, кто и на что 
способщг. Грош цена таким 
друзьям-товарищам, кто в 
трудную минуту, в час горь
кого испытания не протянет 
руку помощи.

Поток гнева после публи
кации обрушился только в 
адрес правоохранительных 
органов. Прюсмотрели, мол, 
проглядели, вьшося столь 
мягкое решение. Наступило, 
как сказал знаменитый тя

желоатлет Ю. Власов, кол
лективное прозрение. А  ку
да, с позволения сказать, 
смотрели все мы, многоува
жаемые товарищи? Вот се
мья Колесник из Томска де
лает попытку разобраться: 
«Прав тов. Сомеш, который 
не просто поднимает этот 
вопрос, констатирует факты, 
а приглашает всех читате
лей высказать свое мнение 
по поводу случившегося». 
Мнение, к сожалению, полу
чилось однозначным: пока
рать, наказать... Почти все 
оказались в роли судей, сто
ронних наблюдателей, чи
стеньких и беспощадных, 
благо, это произошло не с их 
детьми. Чужих можно вы
пороть и розгами... Авторы 
многих писем как бы распи
сались в неумении добрым 
словом, тактичностью, чело
вечностью своей отозваться 
на чужую беду.

Автор, разумеется, не ра
тует, чтобы за подобные 
проступки гладили по го
ловке и угощали пряника
ми. Но жестокость еще ни
когда не порождала добро
детель. У  юристов на этот 
счет однозначное мнение. 
Ошибки наши, просчеты в 
воспитании молодежи, дума- 

.ется, надо искать не столько 
в несовершенстве нашего 
уголовного законодательстаа, 
сколько в самих себе. Стоит 
задуматься: как это семеро 
молодых людей, характери
зующихся только с положи
тельной стороны, активисты, 
спортсмены, мечтающие о 
работе в правоохранитель
ных органах, вдруг в мгно
вение ока превратились в 
жестоких пособников крова
вой расправы? Где же мы, 
рюдители, учителя, комсо
мольские вожаки, др5гзья, 
коллеги по работе, тренеры, 
наставники, проглядели та
кую возможность их «пере
рождения»?

Наша позиция «сторонних 
наблюдателей» нередко иг
рает очень некрасивую роль. 
В трамвае мы в упор не ви
дим сквернослова, стараем
ся торопливо проскочить 
мимо мальчишек, затеявших 
драку. Не равнодушие ли 
наше порождает подобные 
эксцессы?

«Непонятно и страшно чи
тать строки о том, — пи
шут работники томской 
АТС-5, — что будущие ма

тери и отцы могут жить с 
такой жестокостью в душе. 
Как же они собираются вос
питывать своих будущих 
детей, чему эни научат их? 
И что же извлекут из этого 
случая молодежь, подрост
ки? Видимо, только то, что 
можно все и ничего не бу
дет». .А. Г. Иглакова из 
Томска как бы добавляет: 
«Где же они росли, воспи
тывались, учились? И роди
тели, видимо, у всех есть. 
Что же они думают о своих 
детях, хотелось бы узнать? 
Ведь основными воспитате
лями были они. И как же 
так вышло, что получились 
из них трусливые и жесто
кие подонки? Такие люди 
только достойны презрения 
нашего советского общест
ва». Вот что пишет по это
му поводу читатель, рабо
тавший секретарем партор
ганизации одного из совхо
зов, Г. А. Пароль: «Были у 
нас двое парней, которые 
плохо работали, пьянствова
ли, терроризировали часть 
населения. Мы собрали об
щее собрание, хорошо его 
подготовили и так «прости
рали» вьшнвох, что они бук
вально переродились на гла
зах. Вот я и хочу, чтобы 
эту статью использовали в 
воспитательной работе, осо
бенно сейчас, когда идет 
повседневная перестройка. 
Ее Необходимо обсудить во 
всех коллективах».

Полное мудрости письмо 
пришло из коллектива стро
ителей управления «Хим- 
строй»: «Мы, люди мирной 
профессии, привыкшие при
носить людям добро, тепло 
и уют, были весьма обеску
ражены поступком молодых 
людей. В Домах, построен
ных нашими руками, живут 
люди разные, но как хоте
лось бы, чтобы они были 
добрыми, чуткими».

Автор присоединяется к 
этому письму. Давайте всем 
миром, активно и дружно 
искоренять зло на земле. Но 
не только посредством «ка
леного железа», но и доб
ром и разумом.

В заключение скажем о 
реакции городской прокура
туры. Сообщив, что матери
алы дела изучены, прокурор 
Томска В. Ф. Белозеров из
вестил, что постановление 
бывшего следователя про
куратуры Октябрьского рай
она И. В. Колбас о прекра
щении уголовного преследо
вания в отношении Петрова, 
Добкиной, Павловой, Подцш- 
валова и Смолина отмене
но. Возбуждено новое уго
ловное дело.

В. СОМОВ.

ФтоконкурС'87
БЛИЗНЕЦЫ. Фото А. Петрова.

ПРОБУЖДЕНИЕ. Фото С. Каргапольцева.

Лауреат «Советского спорта»
Томичи уже привыкли к тому, что наш город не раз 

становился лауреатом Всесоюзного конкурса «Лыжня 
зовет!». Тем более приятной была весть о том, что в пер
вом конкурсе легкоатлетических эстафет, объявленном 
прошлой весной газетой «Советский спорт», одним из лау
реатов назван Томский государственный университет.

Эстафета 100X1000 метров, проведенная в ТГУ, стала 
заметным спортивным событием не только в универси
тете, но и в городе. Тогда на старт вышли и студенты, 
и преподаватели во главе с ректором ТГУ профессором 
Ю. С. Макушкиным. Теперь участников ждут награды— 
памятные значки, командам будут вручены медали и 
дипломы.

Впереди — новый конкурс, и «Советский спорт» приг
лашает принять в нем участие все вузы страны. Спорт
смены университета собираются стартовать 10 мая и 
ждут поддержки от остальных вузов. Эстафета будет 
проверкой не только спортивной подготовки, но и взаи
мовыручки: ведь на старт должны выйти сто легкоатле
тов, объединенных целью — донести эстафетную палоч
ку до финиша.

Ю. УТКИН.

к итогам сезона

ФУТВОЛ ИА с н егу :  сего д н я  и  за в тр а
Спортивная зима завер

шилась, и, как ни парадок
сально, звучит следующая 
часть фразы: завершился
напряженный... футбольный 
сезон. Нет, авторы ничего 
не перепутали. Просто фут
бол на снегу в Томске стал 
полноправной составной зим
него спортивного календаря. 
Этому во многом, на наш 
взгляд, способствует турнир 
на приз газеты «Молодой ле
нинец», проведенный в этом 
году седьмой раз.

Выскажем предположение, 
что всеобщий интерес к зим
нему футболу отчасти объек
тивно закономерен — как 
свидетельство общего подъе
ма массового физкультурно
го движения в области. С 
другой стороны, создавался 
он не на пустом месте, ибо 
соревнования студенческих, 
цеховых команд проводи
лись и до этого. Однако то, 
что удалось сделать област
ной молодежной газете за 
короткий срок, трудно пе
реоценить. Все же вовлечь 
132 команды и более полу
тора тысяч участников в 
регулярные спортивные сос
тязания на протяжении двух 
с лишним зимних месяцев 
не так просто. Организа
торы сразу же отказались 
от традиционных подходов. 
Первый и главный принцип 
— добровольность, забывае
мая. к сожалению, во вре
мя проведения некоторых 
других спортивных и физ
культурных мероприятий. 
Второе — максимальная 
доступность, простота фор
мирования команды, правил 
игры и т. д. И, наконец.

доверие общественному ак
тиву и опора на него в орга
низации и проведении со
ревнований от первого засе
дания судейской коллегии 
до финального свистка в 
матче за звание чемпиона.

Все это позволило преодо
леть организационные, фи
нансовые преграды, опреде
ленный скептицизм и неве
рие в жизнеспособность на
чинания. Постоянно возрас
тающий интерес к футболу 
на снегу в коллективах 
физкультуры и у зрителей 
(многие из них следующий 
сезон встречают уже на 
футбольном поле) позволяет 
предположить, что число 
занимающихся этим пре
красным видом спорта будет 
увеличиваться и дальше. С 
целью дальнейшей. популя
ризации зимнего футбола 
на факультете ■ физического 
воспитания Томского пед
института выпущены мето
дические указания в помощь 
тренерам коллективов, куль
тивирующим этот вид спор
та. В работе обобщен опыт 
этой деятельности в Томске 
за последние годы, приво
дится примерный план по
строения учебного процесса, 
даются советы по организа
ции и проведению соревно
ваний. Любой желающий 
получить экземпляр этой ра
боты может обратиться в 
методический кабинет обл- 
совпрофа или на факультет 
физвоспитания ТГПИ.

Однако практика, а также 
анализ причин падения по
пулярности некоторых, до
селе престижных, видов

спорта дают возможность 
высказать и такую мысль: 
проводимый турнир по зим
нему футболу организгщион- 
но устарел. Ему, выросшему 
и возмужавшему, тесно и 
неуютно в тех детских 
одеждах, что еще вчера 
умиляли глаз его «родите
лей».

Один из принципов, поло
женных в основу проводи
мых соревнований, как уже 
было сказано, — доступность. 
И действительно, появилось 
немало самодеятельных
команд, многие из которых 
возникли спонтанно, из же
лания помериться силами с 
лидерами. Однако вскоре 
стало ясно, что одних эмо
ций и желания, сколь бы ни 
были они велики, недоста
точно. Трудно устоять про
тив хорошо подготовленных, 
сыгранных, опытных команд. 
Немало игр заканчивалось с 
двузначным счетом. Согла
ситесь, что такой «актив» 
для проигравшей команды— 
не лучший стимул в даль
нейшей згчебно-воспитатель- 
ной работе.

Вопрос с разделением 
команд по уровню их спор
тивной подготовки витал с 
первого дня проведения со
ревнований. Но только в 
этом году был сделан, на
конец, первый шаг — коман
ды развели на две группы. 
Но это, думается, лишь по
лумера. Интересы турнира, 
всех команд требуют даль
нейшей дифференциации 
футбольных коллективов 
минимум на три, а в даль
нейшем — на четыре лиги.

Предположения, что сла- 
бым-де полезно встре
чаться с сильными, вряд ли 
оправданны. За всю историю 
розыгрыша приза «футболь
ных чудес» не произошло: в 
победителях, да и на под
ступах к пьедесталу не было 
видно каких-либо новых 
коллективов, кроме хорошо 
известных: «Торпедо», «Мо
тора», «Искры», ТГПИ, ТГУ, 
«Манометра».

Нам кажется необходимой 
и оправданной организация 
розыгрыша в первой группе 
по всем правилам футбола, 
полными составами, на по
лях нормальных размеров. 
Ведь в этой группе команд 
решаются многие вопросы, 
например, подготовка наибо
лее одаренных футболистов 
для команды мастеров «Ма
нометр». Кстати, именно 
благодаря зимнему футболу 
из команды педагогического 
института в «Манометр» бы
ли приняты в свое время 
Э. франк, А. Ильин, С. Ро
манов, Р. Киселев, игроки 
из других коллективов горо
да. Кроме этого, зимний 
футбольный сезон является 
одним из этапов в подготов
ке к летним соревнованиям. 
Тактическая, физическая же 
подготовленность при игре 
на поле уменьшенных раз
меров неадекватна требова
ниям большого футбола. На
конец, проводимые по пра
вилам и требованиям фут
бола матчи нд полях нор
мальных размеров (напри
мер, первенство вузовских 
команд) вызывает гораздо 
больший интерес, нежели 
футбол, преследующий в

основном оздоровительные 
цели. Ну, а его культивиро
вание в коллективах физ
культуры представляется 
бесспорным.

И вот еще о чем хотелось 
бы сказать в заключение. 
Существенное влияние на 
развитие массовости зимнего 
футбола, его популярности 
у болельщиков, любителей 
физической культуры могут 
оказать средства массовой 
информации. Но похоже, что 
журналисты считают: о фут
боле много писать нецеле
сообразно. Мы твердо убеж
дены, что зимний футбол 
как составная часть спортив
но-массовой работы заслу
живает лучшей участи. Не 
противопоставляя самую по
пулярную игру другим ви
дам спорта, нельзя не вы
разить удивление, что тур
нир, длящийся около 70 дней 
и вовлекший в свою орбиту 
более полутора тысяч участ
ников, незаметно прошел на 
страницах всеми читаемого 
«Красного знамени». Печать, 
радио, телевидение — мощ
ный стимул вовлечения лю
дей в ряды занимающихся 
физической культурой и 
спортом. К сожалению, фут
бол, и, в частности, зимний, 
понуро стоит у ворот средств 
массовой информации в 
ожидании своего признания.

В. ВАУЭР, 
декан факультета физ- 

воспитаяия ТГПИ;
Н. ЮРОВ, 

заслуженный работник 
физической культуры 
РСФСР, судья всесоюз
ной категории по фут

болу.

«Твоя
жизненная
позиция»

Так называется книж
но - иллюстративная вы
ставка, откррлтая в эти 
дни на абонементе худо
жественной. литературы 
научно - технической би
блиотеки политехничес
кого института.

Старший библиотекарь 
О. К. Попова постаралась 
подобрать для молодого 
читателя книги, утвер
ждающие нравственные 
ценности, рожденные в 
труде на благо своего на
рода. Выставка, включив
шая произведения Ю. Три
фонова, В. Астафьева, 
Ч. Айтматова, В. Тендря
кова, Е. Богата, В. Ам- 
линского и других писа
телей, пользуется боль
шой популярностью у чи
тателей.

Р. ГОРСКАЯ.

Сказки в подарок
Хороншй подарок до

школьникам и их роди
телям сделало Томское 
книжное издательство, 
выпустив массовым ти
ражом две широко изве
стные китайские народ
ные сказки «Желтый 
аист» и «Упорный Юн 
Су».

Эта небольшая книжка, 
уже поступившая на при
лавки, расскажет малы
шам о том, что жадность 
и корысть никогда не 
принесут Человеку сча
стья, а достичь его мож
но только трудолюбием и 
упорством.

Украшают книгу иллю
страции художника Свет
ланы Гончаренко. Отпе
чатана она в Новосибир
ской типографии изда
тельства «Советская Си
бирь».

В. КУПРЕЕВ.

П О ГО Д А
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Инициативная группа 
37-го Гомельского гвардей
ского Краснознаменного, 
орденов Кутузова и Алек- 
сандра Невского миномет

ного полка организует 
встречу боевых друзей 
9 Мая 1987 года a Москва. 
Сбор утром у станции мет
ро «Измайловский парк». В 
полку служили солдаты и 
офицеры и из Томской об
ласти. Инициативная группа 
просит их отозваться по 
адресу: 656023, г. Барнаул,

ул. 80-й гвардейской диви
зии, 66-а, кв. 27, Гостюхи
ну В. И.

«После долгих поисков 
мы узнали, что наш отец 
капитан Полищук Николай 
Матвеевич, заместитель ко
мандира батальона по по
литчасти бывшего 1348-го 
стрелкового полка 399-й

стрелковой дивизии, погиб 
6 марта 1943 года в Орлов
ской области, — пишет сын 
погибшего Полищук Вален
тин Николаевич. — До вой
ны наша семья жила на 
Украине, в семье нас было 
6 ^етей. Когда началась 
воина, отец ушел на фронт. 
Вот все, что мы знаем о

нем; 1903 года рождения, 
член КПСС с 1924 года, вое
вал под Сталинградом, был 
ранен, после лечения вновь 
ушел воевать и ив вернул
ся. Наша семья просит 
откликнуться однополчан 
отца по адресу: 310171, гор. 
Харьков, ул. Корчагин- 
цев,. 5, кв. 426».

Сегодня — облачно с про
яснениями, слабый снег, ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
1—8, в Томске 3—5 градусов 
тепла.

17—18 апреля — облачно 
с прояснениями, без осад
ков, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью плюс 1—минус 
4, по северу до минус 13, 
днем 2—7, 18 апреля по югу 
до 13 градусов тепла.

Редактор
Я. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
серии) 
«Кр|

ДРАМЫ
16 апреля. «Диктатура со

вести» _  19,
17 апреля. «О, женщины...»

— 19.
МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
16 апреля в помещении До

ма союзов — «Три невесты для 
пожилого человека» — 19-30. 

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
1б апреля. «Синяя ворона, 

или Фантастический полет в 
трех действиях» — 15.

Дворец зрелищ 
и спорта

16 апреля. «Миллион в брач- 
ной корзине» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 апреля. «Лес» — 9, 11, 

13, 15, 17, 19. 21. ■
имени М. ГОРЬКОГО

16 апреля. «Поиаянив» (две

9, 12, 15, 18, 21.
Чрин дельфина» — 8-35,

10- 30. 12-25. 14-20, 16-15, 18-40,
20- 05, 22. «Восемь углов под
одной крышей» — 9, 10-05,
11- ilO, 12-15, 13-20, 14-25, 16-25. 
«Мольба» — 15-30. 19. «Древо 
желания» — 17, 21.

«ОКТЯБРЬ»
16 апреля. «Покаяние» (две 

серии) — 10, 13-20, 16, 18-SO,
21- 20. «Крик дальфина» — 
8-40, 12-10. 14, 16, 17-45, 19-25. 
«Гамлет» (две серии) — 21-10. 
Мультсборник «Космическая 
загадка» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16 апреля. «Властелин вре

мени» — 9, 10-40. «Арабские 
приключения» — 12-20, 14. Ки
ноклуб «За технический про
гресс» — 15-40. «Выкуп» — 
17-40, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
16 апреля. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» (две серии) — 9, 
11-30. 14, 16-30, 19, 21-20. «Го
рячий снег» — 9. 10-50, 12-40. 
14-30.

«СИБИРЯК»
16 апреля, «На златом крыль

це сидели» — 9-20. «Муж для) 
мамы» ^  11. 12-40, 14-20. 16Г 
17-40. 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

16 апреля. «Поездка в Ин
дию» (две серии) — 18-30, 21,

18—19 апреля Малый концертный зал
филармонии (пр. Ленина, 75) 

ТОМСКИЯ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР < 
«МОЦАРТ И МИРОВАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА»

В программе:
К. Стамитц — Концерт для флейты с оркестром.
В. Моцарт — Траурная масонская музыка.
И. Брамс — Трагическая увертюра.
Г. Канчели — Симфония № 5.
Дирижер — Георгий Клементьев.
Солист — Валентин Русаков.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Действительны абонементы для преподавателей вузов, 

техникумов и школ города.

(ЖТ Р У а О У С Т Р О И С Т В А )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  ТОМСКИЙ ТРЕСТ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ИЗЫСКАНИИ: начальника ЭВМ, ведущего инжеяера- 
геофизика, заместителя главного инженера, старших ин
женеров: геологов, новой техники, капремонта (можно со 
средним специальньш образованием), инженеров и тех
ников — геологов, геофизиков, заведующего складом, 
корректоров, автомеханика, шо«^ров, буровых Мястеров, 
токарей, слесарей. Тел. для справок 5-27-28.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ ^РАВН Е Н И Е  ЗЕ
ЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: инженера и нормировщика 
в планово-производственный отдел, энергетика, механика 
по ремонту, мастеров, вальщиков леса и рабочих в стро
ительные бригады, токаря, водителей на грузовые авто- 
1яатины, трактористов, автокрановщика, экскаваторщика, 
слесарей-сантехников, рабочих на газонокосилки и по 
уходу за скверами.

Приглашаем пенсионеров, домохозяек. Спргшки по те
лефонам 5-15-48; 5-15-21.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ» ГЛАВТОМСКСТРОЯ; на
чальника отдела механизации, начальника эксперимен
тального участка, инженера-механика, руководителя 
группы отдела связи, радиоинженера, руководителя груп
пы отдела внедрения АСУ, инженера-программиста, вы
сококвалифицированных специалистов по отделочным 
работам для работы инструкторами передовых методов 
труда, рабочего в отдел связи, инженера по снабжению. 
Справки по тел. 4-72-55.

НА ЗАВОД «ЭЛЕКТРОЦЕНТРОЛИТ»: токарей, фрезе- 
ровщиков, крановщиков, модельщиков, заместителя ди
ректора по общим вопросам, заместителя начальника 
энергомеханического отдела, заместителя начальника 
энергоремонтного цеха, инженеров-литейщиков. Справки 
по тел. 99-01-30, 4-43-98.

В УПРАВЛЕНИЕ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОРИСПОЛКОМА: юрисконсульта, инженера техничес
кого отдела, инженеров-кураторов, инженера-сметчика 
(руководитель группы), кассира, инженера отдела комп
лектации.

В ОВЪЦЦИНЕНИЕ «ТОМЛЕСПРОМ»: старшего инже
нера по мобилизационной работе, заместителя началь
ника и экономиста планово-экономического отдела, ин
женера отдела капитального строительства, главного ме
ханика и старшего инженера отдела, главного механика, 
старшего инженера и инженера отдела стандартов и ка
чества продукции, старшего инженера отдела лесного хо
зяйства, заместителя главного бзгхгалтера, секретаря- 
стенографнстку, старшего бэ^алтера-ревизора. Справки 
по тел. 3-21-28.

и * ^ ^ " * ® * * ’ ^  ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ МАСЛОСЫР- 
БАЗУ: слесарей по наладке технологического оборудова
ния, машинистов компрессорных установок, изготовите
лей масла, изготовителей сыра, изготовителей морожено- 
го. Справки по тел. 4-43-97, 4-77-33, 1-09-18.

В ОВЪ1!ДИНЕНИЕ «ТОМСКРЫБА»: рабочих в рыб- 
цех коптильного и кулинарного отделений, продавцов в 
магазин «Океан», главного бухгалтера или стажера глав
ного бухгалтера, HaniaabmiKa планового отдела, кладов
щиков, заведующего складом, товароведов, техничку в 
рыбцех, секретаря-машинистку. Справки по тел. 2-27-94.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Учебно - курсовой ком
бинат треста «Томлесстрой» 
провод» НАБОР НА КУР
СЫ: каменщиков - монтаж
ников, штукатуров - маля
ров, слесарей-сантехников, 
стропальщиков, плотников- 
бетонщиков, газоэлектро- 
оварщиков, каменщиков.

Срок обучения — 1—3 ме
сяца. Стипендия — 70 руб
лей в месяц.

Начало занятий — 1-го и 
15-го числа каждого меся
ца. Одиноким предостав
ляется общежитие, кварти
ры — в порядке очередно
сти.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Эуштинская, 
3-а. Справки по тел. 2-49-81, 
2-49-09.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации ГПЗ-5 с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана завода, 
члена КПСС с 1967 года

ЯКИМОВА
Анатолия Николаевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, профком, совет 
ветеранов, факультет сис
тем управления, кафедра 
экономики и организации 
производства ТИАСУРа глу
боко скорбят и выражают 
искреннее соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти ветерана труда 
учебного мастера

KA3EEBOR
Евдонии Михайловны.
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